
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«84% говорят, что выборы президента важны для них лично»
Генеральный директор ВЦИОМа Валерий Фёдоров — об ожиданиях россиян в преддверии  
главного голосования и влиянии фактора СВО на кампанию

Иван Капустин

Я вка во время выборов президента 
России в марте 2024 года превысит 

60% и может достичь 80%, считает ге-
неральный директор Всероссийского 
центра изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ) Валерий Фёдоров. При 
этом 84% опрошенных россиян говорят, 
что предстоящие выборы важны для 
них лично, даже если они не собирают-
ся участвовать в голосовании. С каки-
ми настроениями и запросами россияне 
подходят к главному электоральному 
событию и как скажется продолжение 
СВО на активности граждан — в интер-
вью Валерия Фёдорова «Известиям».

Как вы оцениваете уровень интереса 
россиян к предстоящим выборам? На-

сколько важным для жизни страны вос-
принимается голосование?

Безусловно, это главное политиче-
ское событие года для россиян. Уже 
сейчас 84% опрошенных говорят, что 
эти выборы важны для них лично, даже 
если они сами не собираются уча-
ствовать в голосовании. Доминирует 
запрос на стабильность, перспекти-
ву, нужна надежда, нужно ощущение 
силы страны и её развития.

В чём вы видите основные отличия ны-
нешней президентской кампании от вы-
боров 2018-го? Изменились ли запросы 
избирателей и их ожидания?

В 2018 году главным был запрос 
на обновление. Стране были нужны но-
вые, посткризисные ориен-
тиры, новые надежды.
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«Мы тратим время  
и теряем жизни напрасно»
Колумбийские наёмники ВСУ пожаловались на обман и разочаровались в конфликте на Украине

Екатерина Хамова, Валентин Логинов, 
Прохор Доренко

О ни бросили семьи в Колумбии 
и поехали воевать за Украину 

в надежде заработать — им обеща-
ли $3 тыс. в месяц и почёт со сторо-
ны мирового сообщества. Однако, 
как выяснили «Известия», вместо сла-
вы и денег эти люди оказались броше-
ны на произвол судьбы, а у некоторых 
даже не хватило на обратный билет 
до дома. Пятеро колумбийских наём-
ников, вступивших по контракту в ВСУ, 
чтобы сражаться против России, рас-
сказали, что на самом деле творится 
в украинской армии. Обманные схе-
мы, тотальная коррупция и халатность 
врачей. Как Украина заманивала ино-
странцев и с чем они в итоге столкну-
лись — в материале «Известий».

— Батальон «Чарли 2». Нас тут 45 ко-
лумбийцев. Кроме желания справедли-
вости я приехал сюда, потому что в Ко-
лумбии мы не зарабатываем столько, 
сколько нам обещали здесь. Мы очень 
разозлённые, потому что не понима-
ем, что происходит с той помощью, ко-
торую нам отправляют: что-то не до-
езжает, что-то приезжает — и с этим 
остаются командиры, а до нас это 
не доходит. Зарплата, которую нам 
пообещали, совсем не та, что нам пла-
тят — так начинает свой рассказ Эрик 
Александер Рохас Перес (Erik Alexander 
Rojas Perez), позывной Чиво.

Он — наёмник ВСУ из Колумбии. 
Приехал на Украину в нояб-
ре 2023 года. 

Место и положение
Банкам предложили выявлять клиентов-
нерезидентов по геолокации

Наталья Ильина, Мария Строителева, 
Мария Колобова

В ласти предлагают обязать кре-
дитные организации проверять 

налоговое резидентство клиентов 
по геолокации. Это следует из проек-
та постановления правительства (есть 
у «Известий»). На финансовом рын-
ке пояснили: местоположение будут 
контролировать при заходе в онлайн-
банк — если выявят признаки, что чело-
век проживает за границей, кредитная 
организация должна будет запросить 
у него подтверждение резидентства 
и передать данные в ФНС. Но из-за VPN 
и прокси-серверов местоположение 
может быть некорректным, а некото-
рые клиенты и вовсе запрещают до-
ступ к таким данным. В Минфине и ФНС 
подчеркнули: решения пока не приняты, 
инициатива требует обсуждения.

Кредитные организации должны 
будут отслеживать, откуда клиенты 
заходят в онлайн-банк. Если станет 
ясно, что человек преимуществен-
но пользуется интернет-сервисами 
с территории иностранных государств, 
то банк должен будет запросить у кли-
ента дополнительную информацию 
о его месте проживания.

Такая инициатива содержится 
в проекте постановления правитель-
ства, которое подготовил Минфин 
(есть у «Известий»). Документ вносит 
изменения в положение, регулирую-

щее действия банков по установлению 
налогового резидентства клиентов.

В проекте постановления уточ-
няется: если клиент не предоставил 
запрашиваемые документы, то банк 
вправе прекратить проведение опера-
ций по его счету, а также расторгнуть 
договор в одностороннем порядке.

Никаких решений по инициати-
ве не принято, заявили «Извести-
ям» в Минфине, добавив, что во-
прос о внесении изменений решат 
по итогам обсуждения с ведомства-
ми и участниками профсообщества. 
В ФНС также сказали, что проект 
нормативного акта разработан, что-
бы запустить обсуждение механизма. 
По его результатам поправки могут 
доработать или признать их нецеле-
сообразными, подчеркну-
ли в службе.

Временная мерзлота
Что значит для СПБ Биржи окончание лицензии минфина США

Евгений Грачев

У российских инвесторов остаются 
варианты по выводу своих активов, 

несмотря на окончание срока лицен-
зии минфина США на закрытие сделок 
с СПБ Биржей. Разрешение действова-
ло до 31 января, однако иностранные 
контрагенты не стали выводить сред-
ства без дополнительных разъясне-
ний от американского регулятора, ко-
торых так и не последовало. Поэтому 
средства остались заблокированными. 

Впрочем, предложенный СПБ Биржей 
механизм остаётся в силе. А инвесторы 
могут и самостоятельно подать заявле-
ния на разблокировку активов в минфин 
США, правда, ответа придётся ждать бо-
лее года, предупредили юристы.

В среду, 31 января, истёк срок дей-
ствия генеральной лицензии № 76А 
Управления по контролю над иностран-
ными активами минфина США (OFAC), 
которая позволяла иностранным контр-
агентам закрыть сделки с попавшей под 
санкции СПБ Биржей. Однако они отка-

зались использовать разрешение для 
разблокировки активов частных инве-
сторов и брокеров из-за рисков попасть 
под вторичные ограничения.

СПБ Биржа была главной россий-
ской площадкой для торгов иностран-
ными ценными бумагами до того, как 
попала под блокирующие санкции 
США 2 ноября 2023 года. В итоге огра-
ничения ввели и против её расчётного 
депозитария — СПБ Банка, где хранят-
ся ценные бумаги клиентов 
площадки. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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« ГЕОЛОКАЦИЯ 
НЕ МОЖЕТ ДАТЬ 
ОДНОЗНАЧНЫЙ 

ОТВЕТ НА ВОПРОС: ВЫСТУ-
ПАЕТ ЛИ КЛИЕНТ НАЛО-
ГОВЫМ РЕЗИДЕНТОМ ЧУ-
ЖОГО ГОСУДАРСТВА. ОН 
МОЖЕТ НАХОДИТЬСЯ И РА-
БОТАТЬ В РОССИИ, НО ПО-
СТОЯННО ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
VPN НА СМАРТФОНЕ

Эксклюзивный кадр базы иностранных наёмников, разрушенной в результате удара российской армии (Константиновка)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.02.2024

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,458   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9562   ДИРХАМ ОАЭ 24,416   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,1426   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2221   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2001   ДОЛЛАР США 89,6678   ЕВРО 97,1149   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6079 
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«Мы не будем 
останавливать  
обмены. Нам своих  
ребят надо забрать»
На первой встрече с доверенными лицами  
Путин прокомментировал атаку на Ил-76  
и рассказал о приоритетах в воспитании
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Подтоп-на-Дону
300 тысяч жителей юга России 
страдают от грунтовых вод
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«Открыта настоящая охота на врачей»
Как работают бригады скорой помощи в Горловке

Дмитрий Астрахань

Ш лемы и бронежилеты для врачей 
скорой помощи в Горловке — пред-

меты первой необходимости. Дроны 
врага не обращают внимания на крас-
ные кресты. Наоборот — будто откры-
ли на них охоту, рассказывают очевидцы. 
Именно поэтому в свой очередной при-
езд группа волонтёров привезла сред-
ства защиты именно на горловскую 
станцию скорой помощи. Корреспон-
денты «Известий» побывали в городе 
и стали свидетелями того, как медики 
работают в подобных условиях.

На станции скорой помощи волон-
тёры и представители администрации 
города передают медикам новые шле-
мы и бронежилеты. Недавно под огонь 
украинской стороны попали сразу не-
сколько машин скорой, есть погибшие 
и раненые. Почти вся Горловка оста-
ётся в зоне поражения артиллерией, 
а украинские беспилотники-камикад-
зе прицельно охотятся за медицински-
ми автомобилями. Предсказать, какой 
выезд будет опасным, а какой нет, про-
сто невозможно, поэтому шлемы и бро-
нежилеты стали необходимостью для 
каждой бригады скорой. Тем более что 
часто вызов приходит, когда врачи уже 
в дороге и времени для возвращения 
за средствами защиты просто нет.

— Однажды бригада отправилась 
на помощь энергетикам, пострадав-
шим от минно-взрывных травм во вре-
мя ремонтных работ. И на них устро-
или охоту. Врачи дважды выбегали 
из машины, но потом беспилотник вле-
тел в неё и взорвался внутри. На ме-
сте погибли фельдшер скорой помощи 

и пациентка, а остальные получили ра-
нения. Это не единичный случай, такое 
происходит регулярно, — рассказывает 
главный врач станции скорой помощи 
Горловки Елена Коровина.

Получив от волонтёров шлемы 
и бронежилеты, одна бригада сразу вы-
езжает в сторону посёлка Гольмовский 
на окраине Горловки. И дорога и посё-
лок простреливаются ВФУ, особенно 
днём, но там произошло ДТП и необ-
ходима помощь.

Несмотря на нехватку людей, гор-
ловские медики продолжают работать 
по всему городу и посёлкам, находя-
щимся рядом. Естественно, экстрен-
ные службы не могут делать «паузы 
безопасности» или прекращать рабо-
ту под угрозой обстрела. Ведь именно 
в таких условиях жителям и требует-
ся экстренная помощь.

— От коменданта Горловки узнали, 
что медики нуждаются в броне. Это 
и так было понятно, но ситуация ста-
ла уже критичной: открыта настоящая 
охота на врачей, были ранены несколь-
ко человек, погиб фельдшер. Стало по-
нятно, что этот вопрос нужно решать, — 
рассказывает военный корреспондент 
и волонтёр Георгий Медведев.

В помощи медикам поучаствова-
ли администрация города, крупные 
фонды, известные блогеры и большое 
число простых жителей России. Геор-
гий рассказывает, что, работая в Гор-
ловке во время частых массирован-
ных обстрелов, он видел, как медики, 
не имея достаточной защиты, полз-
ли под огнём оказывать помощь ра-
неным, не дожидаясь конца артилле-
рийского удара.

На окраины Горловки сейчас лучше 
без особой необходимости не ехать — 
опасно везде. Даже в центре города хо-
рошо видны следы недавних обстрелов, 
мимо которых спешат домой редкие 
прохожие. Возле одного из жилых до-
мов воронка от 155-мм снаряда.

— Ложишься спать и не знаешь: про-
снёшься или нет, — рассказывает жи-
тель этого дома Николай. — Я уже де-
сять  лет так живу. А что мне ещё 
делать — я никуда не уезжал, всё вре-
мя оставался тут. Работаю водителем, 
развожу продукты, под обстрелами 
15 раз был, под такими, что чудом жи-
вой остался.

Николай только что вернулся из Яси-
новатой по короткой обстреливаемой 
дороге Донецк — Горловка. По пути слы-
шал взрывы, а сейчас в местных каналах 
уже опубликованы фотографии очеред-
ных сгоревших машин. Николай бук-
вально на двадцать минут разминул-
ся со смертью. Другим сегодня повезло 
меньше. Но если в Горловку существу-
ют пусть и длинные, но безопасные до-
роги, по которым идёт основное снаб-
жение, то для тех городов и посёлков, 
которые расположены на трассе, аль-
тернатив нет.

— Всё усложнилось — в первую оче-
редь для жителей населённых пунктов, 
в которые нет другого заезда. Они вы-
нуждены ездить по этой трассе. Это 
просто 50/50 — доедешь сегодня домой 
или в тебя прилетит ударный беспилот-
ник. Ситуация очень тяжёлая, но лю-
дей в Донбассе этим не сломить. Люди, 
которые здесь живут, особенно гор-
ловчане, которые десять лет в полуо-
кружении, их просто так не взять, — рас-
сказывает Георгий Медведев, который 
также живёт в Горловке.

На дорогу Донецк — Горловка выез-
жаем вечером, сейчас это называют 
«по-серому». Считается, что это лучшее 
время, когда ещё можно не включать 
фары, а оператор ударного беспилот-
ника уже плохо различает предметы 
по видеокамере. На месте последнего 
поражения машины метров на пять-
десят разбросаны детали, узнаваемы 
в темноте только рама и двигатель. 
Возле большой воронки сотрудник по-
лиции в сумерках собирает фрагмен-
ты тел в небольшую картонную короб-
ку. Проезжаем мимо — задерживаться 
нельзя, на узкой простреливаемой до-
роге нет ничего страшнее пробки.

«Мы тратим время и теряем жизни напрасно»

Алёна Нефёдова

Россия настаивает на международ-
ном расследовании крушения Ил-76, 

на борту которого находились украин-
ские военнопленные, но желающих его 
провести нет. Об этом заявил кандидат 
в президенты, действующий глава го-
сударства Владимир Путин на первой 
встрече со своими доверенными лица-
ми в избирательном штабе в Гостином 
Дворе. Москва после этой катастрофы 
не намерена останавливать обмены 
пленными, но не забудет о преступле-
ниях киевского режима против россиян. 
Сегодня РФ проходит важный этап укре-
пления суверенитета и вынуждена за-
щищать свои интересы в том числе с по-
мощью вооружённой борьбы. Помимо 
темы СВО доверенные лица также под-
нимали вопросы воспитания, поддерж-
ки культуры и семьи. Как прошла пер-
вая встреча — в материале «Известий».

�� КТО СБИЛ РОССИЙСКИЙ 
ИЛ-76

На одну из главных площадок сто-
лицы — в Гостиный Двор — 31 января 

съехались ведущие деятели культу-
ры и искусства, представители науки 
и медицины, общественные деятели 
и, конечно же, выдающиеся лица рос-
сийского спорта. В статусе доверенных 
лиц сотни человек собрались на первой 
встрече со своим кандидатом на выбо-
ры президента — Владимиром Пути-
ным. Всего такой статус, к слову, полу-
чили свыше 550 человек. За пару часов 
до начала мероприятия зал Гостиного 
Двора уже был почти заполнен.

— Быть доверенным лицом — это 
такая вещь, она как бы диалектиче-
ская. С одной стороны, это большая 
честь, а с другой стороны — это огром-
ная ответственность, особенно в та-
ких сложных переломных моментах 
для страны, когда нужна стабильность 
и, так сказать, продолжение начатого. 
Если вы посмотрите, здесь огромное 
число узнаваемых людей, людей зна-
ковых, и в этом смысле я думаю, что 
это очень представительная аудито-
рия, — сказал «Известиям» президент 
НИЦ «Курчатовский институт», дове-
ренное лицо кандидата в президен-
ты РФ Владимира Путина Михаил Ко-
вальчук.

В ожидании президента доверенные 
лица явно не скучали. Мероприятие ста-
ло больше напоминать не подготовку 
к встрече со своим кандидатом, а долго-
жданный вечер выпускников, которым 
наконец-то удалось собраться и погово-
рить. У персон таких величин, очевидно, 
графики совпадают редко. К примеру, 
пока лидер группы «Любэ» Николай Рас-
торгуев в компании главврача больницы 
в Коммунарке Дениса Проценко говорил 
о судьбе России и политическом устрой-
стве, самые известные патриотические 
артисты современности — SHAMAN 
и Олег Газманов — что-то весело обсуж-
дали в кулуарах и обменивались эмоци-
ями, глядя в телефон.

Несмотря на то что мероприя-
тия подобного уровня, казалось бы, 
не в новинку в Гостином Дворе, впе-
чатлены числом медиаперсон были 
и технический персонал, и служба 
безопасности. «Я Пореченкова видел, 
представь, мы с отцом его фильмы 
смотрели», — сказал один сотрудник 
охраны. «А я с Цискаридзе думал сфо-
тографироваться», — ответил другой.

Живая и непринуждённая атмос-
фера перенеслась и в зал, где состо-

ялась встреча. На сцену перед сотня-
ми доверенных лиц сначала вышли 
сопредседатели предвыборного шта-
ба — Владимир Машков, Марьяна Лы-
сенко и Артём Жога, а уже после и сам 
кандидат — Владимир Путин.

Несмотря на предвыборную повест-
ку, половину встречи заняла тема спец-
операции. Доверенных лиц волновал 
вопрос, где будет проходить демилита-
ризованная линия, которая обеспечит 
безопасность россиян вблизи границы 
РФ и Украины. По словам Владимира 
Путина, она действительно позволит 
обезопасить территорию от дально-
бойных орудий западного производ-
ства. Он уточнил: российские военные 
как раз занимаются «тем, что отодви-
гают противника от жизненно важных 
населённых пунктов РФ».

— Одно из важнейших направлений, 
где идут сейчас боевые действия, — Ав-
деевка. Группа ветеранов [СВО] впе-
реди наших кадровых войск, обогна-
ла их, прорвала оборону противника 
и вышла на окраины Авдеевки, — ска-
зал Владимир Путин.

Вновь подняли вопрос и о сбитом 
24 января российском Ил-76, на бор-

ту которого находились 74 человека, 
включая 65 украинских военных. Пу-
тин заявил, что «не знает и не понимает», 
зачем украинцы это сделали. Эксперти-
за уже установила, что он был сбит аме-
риканской системой Patriot, уточнил он. 
Тем не менее РФ настаивает на между-
народном расследовании гибели Ил-76.

— Украинские власти там где-то об-
ронили фразу, что хотели бы прове-
сти международное расследование. 
Мы просим об этом, настаиваем на том, 
чтобы было проведено международ-
ное расследование. Но желающих 
официальных организаций нет, — ска-
зал кандидат в президенты.

Он допустил, что ВСУ могли по не-
осторожности сбить Ил-76, но это всё 
равно остаётся преступлением. Гово-
ря об обмене, Владимир Путин под-
черкнул, что сейчас соотношение 
российских и украинских пленных 
составляет примерно один к десяти 
или больше: «У нас — тысячи, у них — 
несколько десятков, сотни, может».

— Остановит это или нет обмены? 
Мы не будем останавливать обмены, 
нам своих ребят надо забрать, — доба-
вил Владимир Путин.
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A Хотя Чиво и обмолвился, что 
искал некой справедливости 

в чужом для него конфликте, большую 
часть времени боевик говорит о день-
гах, которых не получает.

— Нам необходимо осуществить пять 
миссий в месяц — это четыре дня в око-
пах и два дня на отдых, всё это — при-
мерно в 120 м от позиций противника 
(ВС РФ. — «Известия»). Если мы не завер-
шаем эти миссии, нам не приходят день-
ги. Поэтому так или иначе нам надо вы-
йти на эти пять миссий. Иногда, даже 
когда мы выходим, нам не приходит обе-
щанная сумма. Это очень несправедли-
вая ситуация. Часть зарплат, которые 
нам приходят, оставляют себе коман-
диры, — продолжает Чиво.

Сам он называет сумму жалова-
нья 100 тыс. гривен — это чуть больше 
$2,6 тыс. Другие боевики из Латинской 
Америки, воюющие на Украине против 
России, говорят, что им обещали и вовсе 
$3 тыс. Возможно, разницу можно объ-
яснить изменившимся курсом гривны. 
При этом минимальная зарплата воен-
ных в Колумбии составляет $400 в зави-
симости от ранга. Максимальная ставка 
генерала в армии латиноамериканской 
страны — $2 тыс.

О формировании интернациональ-
ного легиона территориальной обо-
роны Владимир Зеленский заявил 
27 февраля 2022 года. С 1 марта визовые 
ограничения для иностранцев, желаю-
щих вступить в ряды ВСУ, были сняты.

Всего, по подсчётам Минобороны РФ, 
на Украину прибыли около 13,5 тыс. на-
ёмников. Из них 2,7 тыс. боевиков при-
ехали из стран Южной и Северной 
Америки. Ни одно из государств юж-
ноамериканского континента откры-
то не поддержало Киев в вооружённом 

конфликте. При этом в той же Колумбии 
ветеранам военных действий не запре-
щено участвовать в боевых действиях 
в других странах, а вот внутри страны 
Богота устанавливает полную моно-
полию собственных вооружённых сил.

Оставаться в составе ВС Колум-
бии хотят не все, говорит Франсиско 
Харамийо Мачеча (Francisco Jaramillo 
Machecha), представился как Франк.

— Я присоединился к ВСУ в апреле 
2023 года. Два года служил в армии Ко-
лумбии, ушёл оттуда из-за отсутствия 
карьерных перспектив, — честно при-
знаётся Франк, что приехал поддержи-
вать украинский режим исключитель-
но из профессиональных соображений.

Говорит, что хотел вступить в ряды 
ВСУ сразу, как началась СВО, но тог-
да Украина предъявляла более высо-
кие требования к боевикам: необходи-
мо было владеть английским языком. 
Франк его не знал. Теперь, продолжа-
ет он, требования другие: язык он так 
и не выучил, но и требование об этом 
пропало.

�� КОНТРАКТ НА ТРИ ГОДА

В контрактах, которые подписывают-
ся с наёмниками (есть в распоряжении 
«Известий»), среди обязанностей зна-
ние английского не встречается. Более 
того, утверждают боевики, они читают 
документы на украинском языке: экзем-
пляр, составленный на языке, который 
был бы им знаком, не предоставляется. 
Поэтому фактически они подписывают 
бумаги, в которых ничего не понимают.

Надо отметить, что особых условий 
службы, прав и обязанностей обеих сто-
рон в тексте документа не приводится — 
он довольно шаблонный.

Тем не менее в обязанности ино-
странного наёмника входит:

— проходить военную службу в ВСУ 
на протяжении всего срока контракта 
(экземпляр, поступивший в редакцию, 
заключён на три года);

— дорожить боевой славой, честью 
и достоинством ВСУ;

— хорошо владеть доверенной техни-
кой (оружием);

Брандол Каррийо Эрик Александер Рохас Перес Педро Алехандро Сарате Ардила

Москва знает о присутствии иностранных наёмников в рядах ВСУ. 16 ян-
варя стало известно, что ВС РФ нанесли удар по пункту временной дисло-
кации иностранных боевиков в Харькове, большинство из них были граж-
данами Франции. 60 уничтожены, ещё 20 получили ранения. В декабре 
2023 года Сергей Шойгу сообщил, что российской армии с начала СВО уда-
лось ликвидировать более 5,8 тыс. боевиков (в том числе 1427 из Польши, 
466 из США и 344 из Великобритании). В декабре появилась информация 
о погибшем в том же месяце во время российского наступления в Авдеев-
ке американском наёмнике Итане Хертуэке. 2 августа 2023 года командир 
российского подразделения с позывным Буря говорил, что российской ар-
мии удалось уничтожить позицию польских наёмников на правом берегу 
Днепра Херсонской области.

Справка «Известий»

«Мы не будем 
останавливать 
обмены. Нам 
своих ребят  
надо забрать»
На первой встрече с доверенными лицами Путин 
прокомментировал атаку на Ил-76, рассказал 
о приоритетах в воспитании и призвал «не сходить 
с ума по поводу ювенальной юстиции»

возвращены 
с подконтрольной киевскому 
режиму территории 31 января

195
российских 
пленных
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Президент призвал банки РФ 
активнее работать в Донбассе 
и Новороссии

О коло 1,83 трлн рублей было выделено в 2023 году 
на комплексную программу развития историче-

ских регионов России. Об этом Владимир Путин зая-
вил на совещании, посвящённом новым субъектам 
РФ. В ближайшие годы финансирование запланиро-
вано в таком же объёме. В целом за это время выпла-
тами были охвачены 2 млн человек, также удалось 
восстановить 18 тыс. объектов. Какая дорога связы-
вает Ростовскую область с Крымом и почему банкам 
пора перестать бояться работать в новых регионах — 
в материале «Известий».

  В работе по восстановлению ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей мелочей нет. По словам 
Владимира Путина, важно всё, что окружает людей. 
В целом темп интеграции он считает хорошим. Выпла-
тами уже охвачены более 2 млн человек, а к 2025 году 
будет свыше 3 млн. Постепенно восстанавливается 
и экономика, в том числе промышленность. К примеру, 
там уже возобновило работу около 150 предприятий.

  В 2030 году Донбасс и Новороссия должны вы-
йти на общероссийский уровень по ключевым на-
правлениям, включая экономику и инфраструк-
туру, здравоохранение и образование, культуру 
и спорт. В 2023-м на комплексную программу разви-
тия исторических регионов планировалось напра-
вить 1,37 трлн рублей, но получилось «чуть-чуть по-
больше» — 1,83 трлн, сказал президент. «Приличные 
деньги. В ближайшие несколько лет этот уровень 
финансирования у нас запланирован, деньги по-
считаны, они есть, и нужно, чтобы они никуда не ис-
чезли. Примерно в таком же объёме, каждый год», — 
подчеркнул Владимир Путин.

  Российские банки уже должны начать работу 
в Донбассе и Новороссии, не боясь санкций, зая-
вил президент, призвав их активнее заходить на эти 
территории. После организации там свободной эко-
номической зоны её участниками стали 75 пред-
приятий. По словам Владимира Путина, заявленные 
проекты позволяют создать более 42 тыс. рабочих 
мест. «Бояться нечего. То, чего боялись раньше — 
санкций, всё уже случилось. Чего бояться-то?» — 
констатировал он.

  В новых регионах построено и восстановлено 
18 тыс. объектов, добавил вице-премьер Марат Хус-
нуллин. Также удалось запустить дорогу в 370 км 
между Ростовской областью и Крымом. Тем не ме-
нее в регионах по-прежнему требуются новые про-
изводства, социальные объекты и рабочие места. 
Владимир Путин также призвал не допустить со-
кращения штатов, ставок, зарплат в сельских уч-
реждениях культуры и спорта.

  Путин по видеосвязи также открыл социальные 
объекты: в эксплуатацию введены Донецкий респу-
бликанский протезно-ортопедический центр, мно-
гопрофильный медицинский центр Федерально-
го медико-биологического агентства в Мариуполе, 
многоквартирный жилой дом в Луганске и общежи-
тие Мелитопольского многопрофильного колледжа.
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«84% говорят, что выборы президента важны для них лично»
A Сегодня экономический 

кризис позади, он оказался 
более кратковременным, чем преды-
дущий. Но главное сегодня — не эконо-
мика, а конфликт России с коллектив-
ным Западом. Украина — лишь арена 
для этого конфликта, убеждено боль-
шинство россиян. Глобальное проти-
востояние — это непростое испыта-
ние, нужно его пройти всем вместе, 
держаться, собрать силы, выступить 
достойно и добиться своего.

Насколько активны будут россияне 
в этом году на президентских выборах, 
какие для этого существуют предпо-
сылки? Будет ли высокая явка?

Ещё в ноябре прошлого года опрос 
ВЦИОМа показал: более 60% россиян, 
имеющих право голоса, точно настро-
ены прийти на выборы. Ещё порядка 
15–18% — скорее настроены. Обычно 
по мере приближения даты голосова-
ния эта доля ещё подрастает. Так что 
ниже 60% явки точно ждать не следует, 
а вот верхнюю планку пока можно оце-
нить в 80%. Это очень высокая планка, 
думаю, на самом деле будет несколь-
ко ниже.

С какими настроениями люди в целом 
подходят к грядущему голосованию?

Это выборы верхнего уровня, на них 
решается судьба страны. Все понима-
ют, что наша политическая система со-
средоточена вокруг института прези-
дента. Поэтому, кстати, они и пройдут 
при явке более высокой, чем обычно 
происходит, скажем, на выборах де-
путатов Государственной думы либо 
на региональных и локальных. И поэ-
тому сугубой прагматики, рациональ-
ного обмена «голоса на обещания» тут 
меньше, чем обычно.

Доминирует, с одной стороны, на-
дежда на лучшее будущее. Сегодня 
наша страна переживает непростой пе-
риод, мы очень хотим, чтобы он скорее 
закончился, и надеемся на это. С дру-
гой стороны — чувство единения. Вы-
боры объединяют — в идеале вокруг по-
бедителя, вокруг кандидата, который 
наилучшим образом выразит надеж-
ды, чаяния, запросы избирателя. Третье 
чувство — гордость за страну, за свою 
причастность к ней. Все понимают, что 
игра идёт по-крупному. Все понимают, 
что в глобальном конфликте, в кото-
рый вовлечена Россия, победить будет 
очень непросто, но это совершенно не-
обходимо для выживания нашей стра-
ны, для будущего наших детей.

Вы уже затрагивали тему специальной 
военной операции. Каким образом 
на предвыборной гонке и голосовании 
скажется её проведение? Отразится ли 
она на активности и настроениях изби-
рателей? Как именно?

Тема СВО сегодня рассматрива-
ется как важная, но только как часть 

глобального конфликта. Противосто-
яние идёт во всех сферах — технологи-
ческой, дипломатической, финансовой, 
идеологической. Поэтому я бы сказал 
так: основной отпечаток на ход и на ис-
ход выборов 2024 года наложит не СВО 
в узком понимании, а глобальный кон-
фликт, в который втянута Россия.

Будут ли активны на зарубежных из-
бирательных участках россияне, кото-
рые проживают за границей или уеха-
ли по каким-то причинам?

Главная сложность в оценке влия-
ния фактора новой эмиграции состо-
ит в том, что никто не знает, сколь-
ко уехало на самом деле. Есть только 
оценки. Они довольно сильно раз-
нятся. Согласно тем оценкам, кото-
рым я доверяю, за последние два года 
Россию покинули около 750 тыс. че-
ловек, но при этом примерно поло-
вина из них уже вернулась. Поэтому 
за рубежом остаются 350–400 тыс. че-
ловек. Причём, прямо скажем, не все 
из них захотят реализовать своё пра-
во голоса.

Трезво оценивая численность из-
бирателей-релокантов, так их называ-
ют, которые могли бы принять участие 
в голосовании 15–17 марта, я бы сказал, 
что верхней планкой можно считать 
200 тыс. человек. Много это или мало? 
Напомню, что у нас около 111 млн из-
бирателей — и это без учёта новых ре-
гионов. Поэтому, основываясь сугубо 
на математических раскладах, мож-
но сказать: влияние политических 
настроений релокантов на результа-
ты выборов 2024 года будет исчезаю-
ще малым.

Избиратели каких возрастных кате-
горий будут проявлять наибольшую 

электоральную активность на пред-
стоящих президентских выборах? 
По оценкам ВЦИОМа, будет ли расти 
интерес к ним и к политике в целом 
среди молодых людей?

Электоральная культура в Рос-
сии уже устоялась. Главные разли-
чия в поведении связаны с возрастом 
избирателя и масштабом населён-
ного пункта, в котором он прожи-
вает. Под молодым возрастом закон 
у нас понимает всех, кто моложе 35. 
Но мы, конечно, считаем, что ядро 
молодёжи примерно с 18 до 24 лет. 
С 25 и примерно до 45 лет — средний 
возраст. С 45 лет — предпенсионный, 
свыше 60 лет — это уже старший.

Наиболее активны представители 
старшего поколения, предпенсион-
ного возраста, пенсионеры. Для них 
главный мотив голосования — граж-
данский долг. Средний возраст: го-
лосуют меньше, но всё-таки чаще 
голосуют, чем не голосуют. На их по-
явление на избирательных участках 
влияют разные факторы. Например, 
набор кандидатов. Молодёжь голо-
сует очень плохо, в том смысле, что 
почти не голосует. За одним исклю-
чением — голосование в первый раз. 
Когда ты получаешь вот эту новую 
возможность, ты ею, скорее всего, 
воспользуешься. Но во второй, тре-
тий раз, как показывает статистика, 
необязательно придёшь.

Поэтому, ожидая, как пройдут 
выборы 15–17 марта 2024 года в воз-
растном разрезе, мы видим, что ос-
новную долю составят избирате-
ли среднего и старшего возраста. 
Сколько представителей молодёжи 
придёт на выборы, зависит прежде 
всего от успеха агитационной кам-
пании.

 Новости

Контракт Педро Алехандро Сарате Ардилы 

Медицинские документы бойца 
Вилсона Рафаэля Манги Переса

Однако Россия не забудет о пре-
ступлениях киевского режима про-
тив своих граждан, заявил он и назвал 
кровавыми обстрелы мирных жителей 
со стороны ВСУ. Их совершают, чтобы 
отвлечь внимание от провалов своего 
контрнаступления и спровоцировать 
на ответные действия — для ударов 
по гражданским и мирным целям на тер-
ритории Украины. Российская сторо-
на, к слову, неоднократно заявляла, что 
бьёт только по военным объектам.

— Вот сейчас идёт бой, вот сейчас 
мы с вами здесь обсуждаем, а они сража-
ются, как и другие наши ребята, на всех 
участках соприкосновения с противни-
ком. Это самый острый, самый чувстви-
тельный, самый опасный участок борь-
бы за Россию, — заявил Владимир Путин.

�� ЧТО ПУТИН ОБСУДИЛ 
С ДОВЕРЕННЫМИ ЛИЦАМИ

Кандидат в президенты РФ, действую-
щий глава государства даже предло-
жил привлекать рабочие коллективы 
и бойцов специальной военной опера-
ции к воспитанию молодого поколения. 
Этим вопросам также было уделено не-
мало времени на встрече с доверенными 
лицами. Владимир Машков, к примеру, 
предложил проработать проект «Воспи-
тание», поскольку сегодня оно «раздёр-
гано по разным направлениям» и «нуж-
на единая точка сборки всех фрагментов 
воспитания гражданина России».

— То, что сейчас происходит в связи 
с тем, что Россия вынуждена защищать 
свои интересы, в том числе и с помощью 
вооружённой борьбы, и что в этой связи 
начало в обществе происходить, исто-
рическая Россия поднялась, всё-таки 
говорит о том, что фундамент воспита-
ния у нас имеется достаточно прочный 
и основательный. Вся эта пена, которая 
всегда присутствует в любом обществе, 
она потихонечку смывается, — сказал 
Владимир Путин.

Фундаментальными для россиян 
остаются традиционные ценности, при 
этом Путин призвал «не сходить с ума 
по поводу ювенальной юстиции», когда 
вмешиваются в дела семьи.

— Лезут, беспощадно детей отнимают. 
Сумасшествие какое-то. Мы, конечно, 
по этому пути не пойдём, — заверил он.

В целом, по его словам, результаты 
работы за последние годы действитель-
но есть, хотя не всего удалось достичь. 
К примеру, власти недорабатывают в во-
просе поддержки этнокультур, в част-
ности языков народов России. Влади-
мир Путин призвал обратить на это 
внимание, поскольку сегодня страна 
проходит сложный и важный этап укре-
пления своего суверенитета.

Впрочем, это касается не только 
культурной идентичности, но и техно-

логического развития. Особенно это 
важно в области здравоохранения, по-
скольку некоторые зарубежные стра-
ны отказываются обслуживать ранее 
поставленное в РФ медоборудование. 
Тем не менее серьёзные успехи в этой 
сфере уже есть: РФ обеспечивает 75% 
жизненно важных необходимых пре-
паратов за счёт собственного произ-
водства. Аналогично и в других сферах: 
локализация производства в авиацион-
ном двигателестроении достигает 90%, 
в машиностроении — 80%.

В достижении таких результатов мо-
гут помочь и некоммерческие органи-
зации. Так, доверенные лица предло-
жили продлить льготную ставку 7,6% 
по страховым взносам для социально 
ориентированных НКО, сделав её бес-
срочной. Владимир Путин эту идею од-
нозначно одобрил. Как уточнила «Из-
вестиям» зампред комитета Госдумы 
по развитию гражданского общества 
Ольга Занко, над таким законопроек-
том уже ведётся работа совместно с Ми-
нэком. По словам парламентария, эта 
мера предварительно потребует около 
10 млрд рублей выпадающих доходов 
и коснётся свыше 15 тыс. НКО.

Также затрагивалась и спортив-
ная тематика: вопрос участия росси-
ян в Олимпиаде. Соревнования по ряду 
олимпийских дисциплин становят-
ся неполноценными и неинтересны-
ми без российских спортсменов, зая-
вил Владимир Путин. По его мнению, 
«порядочные люди в этой сфере, спор-
тсмены понимают это и сожалеют 
о том, что происходит». Отчасти причи-
на проблем в мировом спорте заклю-
чается в зависимости от спонсоров, 
а спонсоров — от политических элит, 
подчеркнул Путин. Россия же вскоре 
проведёт самые масштабные сорев-
нования по киберспорту — события по-
добного рода ни одна страна мира ещё 
не устраивала.
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— умело управлять личным составом;
— постоянно повышать уровень воен-

ных профессиональных знаний;
— совершенствовать свои навыки 

и мастерство;
— достигать позитивных результатов 

боевой и физической подготовки.
Отдельно текст контракта подчёр-

кивает запрет на разглашение инфор-
мации с ограниченным доступом, по-
лученной во время боевой службы, 
подразумевает знание и неуклонное 
соблюдение принятых Украиной норм 
международного и гуманитарного пра-
ва, передачу всей информации о себе 
и о членах своей семьи, необходимой 
для прохождения военной службы и со-
циальной защиты.

Примечательно, что дважды текст 
контракта содержит ссылку на то, что 
права и свободы боевиков защище-
ны конституцией Украины. Хотя даже 
Владимир Зеленский в конце декабря 
2022 года заявлял на конференции послов 
страны, что действие основного закона 
государства на время введения военно-
го положения поставлено на паузу. «У нас 
с вами нет права на выходной, на отдых, 
на отпуск, на 8-часовой рабочий день. Все 
те права, которые гарантирует конститу-
ция Украины, для нас с вами лично как 
для представителей нашего государства 
сейчас на паузе», — говорил он.

Распространяется ли это заявление 
на права обычных граждан и наёмни-
ков, неизвестно, однако совсем недав-
но, 18 января, на одном из мероприятий 
Всемирного экономического форума 
Зеленский заявил, что украинцы не мо-
гут «просто дышать воздухом».

�� «ЭТОТ КОНФЛИКТ УЖЕ СТАЛ 
БИЗНЕСОМ»

Согласно тексту контракта, министер-
ство обороны Украины также берёт 
на себя обязательства по соблюдению 
личных прав и свобод самого боеви-
ка, а также членов его семьи, включая 
предоставление льгот, гарантий и ком-
пенсаций. И здесь у наёмников больше 
всего претензий: сколько бы разгово-
ров об идеологическом порыве пово-
евать с Россией они не вели, всё равно 
все в конечном итоге приходят к мысли, 
что их обманули.

— Я здесь выживаю как могу. Никто 
не хочет мне помогать. Когда ты разры-
ваешь контракт с ВСУ, тебе уже нужно 
самостоятельно отстаивать свои права. 
Нам платят спустя месяц: за сентябрь 

платят 28 октября и так далее. Мне 
должны около €9–10 тыс. За время мо-
его больничного мне ничего не запла-
тили, — говорит Педро Алехандро Сара-
те Ардила (Pedro Alejandro Zarate Ardila).

Более того, родным его погибших на-
парников вообще не выплачивают ни-
каких компенсаций, и Киев при этом 
не помогает семьям забрать тела. «Род-
ственникам приходится искать спосо-
бы перевозить тела погибших, но пока 
никому, кого я знаю лично, не заплати-
ли. Я знаю много матерей и жён, которые 
ждут компенсацию за гибель сына или 
супруга. И я знаю многих, кто с июля так 
и не дождался оплаты», — говорит Педро.

— Правда в том, что этот конфликт 
уже стал бизнесом. Во время моей 
первой боевой операции 18 октября 
[2023 года] я чуть не погиб: что-то ря-
дом со мной взорвалось, у меня лоп-
нули оба уха, по телу прошли осколки. 
С 19 октября по 12 ноября я провёл в го-
спитале, за это время мне не выплатили 
ничего. Впервые мне выплатили вооб-
ще 11 декабря, и это единственный раз, 
когда я увидел хоть какие-то деньги, — 
говорит Вилсон Рафаэль Манга Перес 
(Wilson Rafael Manga Pérez), прибывший 
на Украину 11 сентября. — Колумбий-
цы, которые едут служить, думают, что 
им хорошо заплатят. Но это неправда: 
многим не платят ничего, и мы тратим 
время и теряем свои жизни напрасно.

Сейчас Манга Перес уже вернулся 
на родину. «Я оставил свою семью и влез 
в долги, чтобы попасть на Украину ради 
какой-то большой идеи. Но реальность 
оказалась иной: меня чуть не убили, 
и сейчас в моём батальоне никто не го-
тов отвечать за то, что случилось с моей 
зарплатой», — сетует он.

�� «ОНИ МНЕ НЕ ЗАПЛАТИЛИ 
НИ ПЕСО»

Отдельный пункт, на который обраща-
ет внимание Педро Алехандро Сарате 
Ардила, — о «предоставлении иностран-
цам права на охрану здоровья и права 
на получение медицинской помощи».

Колумбиец столкнулся с тем, что 
даже после тяжёлого ранения ему 
не дали времени восстановиться и сра-
зу же отправили на передовую. Расска-
зывает, как во время одной из бомбар-
дировок получил повреждение. А его 
напарник потерял сознание. Своего 
сослуживца он не бросил и протащил 
до окопа, где после провёл четыре дня, 
прежде чем получить медицинскую по-
мощь. Дальше — подробности не из при-
ятных (копии медицинских документов 
имеются в распоряжении «Известий»):

«Мне разорвало живот, из пупка 
что-то вывалилось, был повреждён по-
ловой орган. Меня обследовали и от-
правили в госпиталь в Днепр. 

Сделали две операции под полным нар-
козом. Это было 18 октября, а уже 21-го 
собрались отправить обратно на фронт. 
Из-за халатности врачей у меня воспа-
лились швы. Но меня выписали, после 
чего мне почти сразу стало плохо, ан-
тибиотики не помогали, им снова при-
шлось положить меня в больницу — 
на этот раз в Киеве.

Я пробыл в госпитале до 13 декабря, 
а дальше они хотели отправить меня 
на позицию, причём на самую пере-
довую — в Бахмут. Хотя я говорил, что 
меня плохо залечили и что произойдёт 
то же самое. А если кто-то не хочет вы-
ходить на позицию, он должен разо-
рвать контракт. Я решил не выходить, 
потому что было очень много предо-
стережений о том, что бомбить будут 
именно ту базу, куда меня хотели выве-
сти. В конечном итоге эту базу действи-
тельно разбомбили. Они мне не запла-
тили ни песо».

Ещё двое наемников описали кор-
респонденту схожие схемы, благодаря 
которым Украина уклоняется от поло-
женных военнослужащим выплат: вре-
мя, проведённое в больнице, попросту 
не оплачивается. Не давая бойцам пол-
ностью восстановиться после перене-
сённой травмы, украинцы направляют 
их на фронт. В случае когда иностранец 
отказывается приступить к обязанно-
стям, с ним разрывают контракт, по-

сле чего истребовать причитающиеся 
суммы оказывается практически не-
возможно.

В настоящий момент Педро Алехан-
дро вернулся в Колумбию. Но ради это-
го его жена взяла кредит, чтобы купить 
билет супругу.

— Многие колумбийцы вернулись 
в Колумбию, и им так и не заплатили. 
Последние дни перед отъездом я жил 
в хостеле без еды, ожидая, что решит 
руководство. Я им жаловался, что 
не могу вернуться в Колумбию, пото-
му что у меня нет денег, — сказал он.

Один из собеседников, Брандол Кар-
рийо (Brandol Carrillo), который сейчас 
на время вернулся в Колумбию, но пла-
нирует после зимы снова отправиться 
обратно на Украину, сказал, что лично 
он не сталкивался с неоплатой его «ус-
луг». Он получает 120 тыс. гривен в ме-
сяц (почти $3170), однако признаёт, что 
среди его сослуживцев в подразделе-
нии есть иностранцы, которые поло-
женного жалованья не видели.

�� «РУССКИЕ ЛУЧШЕ 
ПОДГОТОВЛЕНЫ: У НИХ БОЛЬШЕ 
АРТИЛЛЕРИИ, ЧЕМ У НАС»

— В моём полку люди из Колумбии, Перу, 
Чили, Мексики и Аргентины. Я участво-
вал в боях под Бахмутом и Донецком, — 
рассказывает Франк.

Говорит, что латиноамериканцы от-
правляются на Украину, не представ-
ляя, с чем они столкнутся на самом деле.

— Многие едут, полагая, что здесь 
примерно то же самое, что и военные 
конфликты в Латинской Америке. Это 
не так. Поэтому многие возвращаются 
на родину. В Латинской Америке в бое-
вых действиях не участвуют танки, ар-
тиллерия и уж тем более дроны. Нашего 
боевого опыта не хватает для сражений 
такой сложности, — признаёт он.

О несоответствии своих представ-
лений «до» и «после» говорит и Педро 
Алехандро Сарате Ардила: «Россий-
ская армия очень хорошо подготовле-
на, и этому сложно противостоять».

— Русские лучше подготовлены: 
у них больше артиллерии, чем у нас, 
они лучше экипированы. ВСУ дают 
больше обмундирования украинцам. 
Иностранцам же распределяют всё 
по остаточному принципу. Артилле-
рию поставляют больше украинцам, 
чем иностранцам, — вторит ему Эрик 
Александер Рохас Перес.

�� «ЭТО САМАЯ 
КОРРУМПИРОВАННАЯ 
СТРАНА, ЧТО Я ЗНАЮ»

Другая проблема — тотальная корруп-
ция в украинской армии, которая выли-
вается в недостаточное снабжение во-
енных на передовой. Воюют с помощью 
АК-47, говорит Франк.

— США и НАТО отправляют оружие 
на Украину, но не всё оно до неё доезжа-
ет. Волшебным образом часть исчезает. 
И в плане денег — для Киева чем больше 
людей уволится, тем лучше, потому что 
они смогут не платить зарплаты. Они 
очень много денег крадут у солдат. Это 
самая коррумпированная страна, что 
я знаю. Тут коррупция в разы больше, 
чем в Колумбии. А я 10 лет был там воен-
ным, — говорит Сарате Ардила.

Рохас Перес особенно подчёркива-
ет плохие условия содержания: «Жи-
вём в домах по девять человек в комна-
тах. Нет ни туалета, ни душа, ни кухни, 
ни воды. Чтобы помыться, надо выхо-
дить на улицу. Батальон 204 — там боль-
ше всего крадут. Умерло много колум-
бийцев, так и не получив денег. Кормят 
два раза в день. Всегда одно и то же — суп 
на обед, на ужин — курица или свинина».

— Я ни одному родственнику или дру-
гу не советовал бы поступать в ВСУ — 
тут вас не ценят и никто не благодарит, — 
подытожил Сарате Ардила.
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Неодинокие в Сети

Виктор Паламарчук

Эксперт в интернет-продвижении

Сегмент e-commerce в России уже не-
сколько лет демонстрирует устойчи-

вый рост. По мнению многих российских 
экспертов, эта тенденция продолжит-
ся и в 2024 году, а вместе с ней усилится 
и конкуренция за покупателя в интерне-
те, в том числе и внутри маркетплейсов. 
Этот год позволит взглянуть на привыч-
ные тренды под новым углом. Какие же 
тенденции ждут рынок?

Вероятно, одним из главных трен-
дов, который появится в 2024-м, ста-
нет возвращение продаж через соб-
ственные сайты компаний. Наличие 
площадки в интернете позволяет 
брендам не терять контакт с аудито-
рией и растить лояльность.

Разумеется, люди не перестанут 
покупать на маркетплейсах, особен-
но если нужно приобрести привыч-
ные недорогие товары с быстрой до-
ставкой. Но когда клиент выбирает 
технически сложный или дорогосто-
ящий товар, ему крайне важно быть 
уверенным в продавце, получить со-
ответствующие качество и уровень 
сервиса, уточнить все необходимые 
характеристики и получить подроб-
ную консультацию по выбору.

Также необходимо убедиться 
в оригинальности товара — например, 
проверив на сайте производителя 
уникальный идентификатор смарт-
фона. Кроме этого не стоит забывать 
о роли эмоциональной связи с брен-
дом: часто люди готовы доплатить 
за привычные коробочки, бонусы 
и промокоды от любимого магазина. 
По данным исследования Aquarelle 
Research и «Яндекс Рекламы», у каж-
дого потребителя есть минимум два-
три приоритетных бренда.

Поэтому полагаю, что 2024-й ста-
нет периодом «возрождения» незави-

симых интернет-магазинов и разви-
тия новых брендов.

Персональные предложения и на-
лаженный контакт с пользователя-
ми помогут запомниться и полю-
биться покупателям. Если у клиента 
нет приверженности к конкретно-
му бренду, он в первую очередь об-
ращает внимание на стоимость това-
ра и возможность быстрой доставки. 
Это формирует сильную конкурен-
цию между компаниями на сайте по-
средника, где и без того продавцы ча-
сто зависят от скидочных программ 
площадки. Через собственные сай-
ты бренды могут запускать уникаль-
ные кастомные предложения для ау-
дитории, формируя приверженность 
к бренду и вдохновляя людей возвра-
щаться в магазин снова и снова.

К тому же, когда у компании вы-
строен контакт с аудиторией, ста-
новится намного легче сохранить 
лояльность клиентов. Представим 
ситуацию: вы продавали товар через 
посредника, но в процессе перевоз-
ки вещь повредилась. В итоге поль-
зователь получил некачественный 
продукт. Как следствие вы рискуете 
потерять клиента и получить штамп 
бренда, выпускающего бракованную 
продукцию. Но если контакт с ауди-
торией хорошо налажен, можно бы-
стро решить вопрос «лично», не те-
ряя лояльности покупателей.

Я тоже сталкивался с подоб-
ной проблемой. Однажды приоб-
рёл обои с принтом через посред-
ника, поскольку там доставка была 
быстрее. При получении обнаружил, 
что два рулона не стыкуются — рису-
нок не совпадает. Чтобы разобрать-
ся в ситуации, позвонил в офици-
альный магазин производителя 
с просьбой обменять рулоны, но мне 
отказали и попросили решить во-
прос с посредником. Это пример пло-
хой коммуникации. Не имеет значе-
ния, на какой площадке вы продаёте: 
если покупатель обратился напря-
мую, важно ему помочь.

А вот и удачный кейс — один 
из брендов модных аксессуаров ак-
тивно развивает свой сайт и усили-
вает связь с аудиторией. Небольшая 
скидка от посредников не сравнит-
ся с предложением в самом магази-
не, когда второй товар продаётся 
с 40-процентным дисконтом. За счёт 
такой выгодной акции можно решить 
сразу несколько задач. Во-первых, 
укрепить лояльность клиентов. Во-

вторых, повысить продажи, ведь 
пользователь вместо одной вещи 
в итоге приобретает в два раза боль-
ше. И наконец, возвращать клиента 
всегда дешевле, чем привлекать но-
вого. В этом помогут инструменты 
email-маркетинга, ретаргетинга и бо-
нусные программы.

Может показаться, что спрос 
на собственный контент брендов 
остался в прошлом и его заменили 
отзывы пользователей. Однако это 
не так. Сегодня очень важно созда-
вать контент, который будет интере-
сен аудитории.

Многие бренды для своих сайтов 
и соцсетей делают вовлекающие ви-
део, запускают акции и интеракти-
вы — в них может поучаствовать лю-
бой пользователь. Таким образом 
бренд формирует эмоциональную 
связь с клиентами и становится ча-
стью их жизни и медиапотребления.

Отличный пример работы с кон-
тентом — приложение одного из ма-
газинов спортивных товаров. Ком-
пания разработала свою систему 
тренировок, а также постоянно об-
новляет тематические материалы. 
Такой подход позволяет поддержи-
вать прямой контакт с пользовате-
лем и формировать комьюнити. Это 
не ноу-хау на рынке, но такой тренд, 
на мой взгляд, наберёт популярность 
в этом году.

Сегодня многие компании в пер-
вую очередь конкурируют за лояль-
ность аудитории и доверие клиентов. 
Исследования «Яндекса» подтверж-
дают: человеку важно понимать, что 
товар, который он покупает, достав-
ляется не просто от перекупщика, 
а от конкретной компании, которая 
гордится своим качеством и пре-
доставляет лучшее предложение 
на рынке. Так, для 61% покупателей 
важен известный для них производи-
тель. По статистике, 58% пользовате-
лей, которые настроены на покупку, 
сразу начинают поиск конкретного 
бренда. При этом 77% возвращают-
ся и приобретают товар на привыч-
ном сайте.

 

Тревожный сидром
Зачем будут маркировать слабоалкогольные коктейли

Евгения Перцева

В РФ начнут маркировать слабые ал-
когольные напитки — коктейли, кре-

пость которых не достигает 7%. Пока 
речь идёт о проведении эксперимента: 
вице-премьер Дмитрий Григоренко по-
ручил Минпромторгу и Минфину внести 
в правительство соответствующие до-
кументы. Центр развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ) — оператор мар-
кировки, он намерен запустить её уже 
в июле этого года. Мера поможет решить 
вопрос с их наличием на нелегальном 
рынке — такие напитки продают под ви-
дом другой продукции в так называемых 
наливайках, находящихся в жилых домах, 
отмечают эксперты.

�� КОД ДОСТУПА

Маркировка коснётся напитков, кото-
рые подпадают под определение слабо-
алкогольных по техническому регламен-
ту ЕАЭС «О безопасности алкогольной 
продукции», подчеркнули в ЦРПТ. Речь 
идёт о спиртном крепостью менее 7%, 
которое не относится к винодельческой 
и пивоваренной продукции. То есть под 
идентификацию попадут коктейли. Ви-
це-премьер Дмитрий Григоренко пору-
чил Минпромторгу, Минфину, Росал-
когольтабакконтролю подготовить 
и представить в правительство проект 
постановления о проведении в стране 
соответствующего эксперимента. «Из-
вестия» ознакомились с протоколом за-
седания зампреда от 11 января.

Как пояснили изданию в Центре раз-
вития перспективных технологий, экс-
перимент может стартовать с 1 июля 
2024 года и продлиться до 31 августа 
2025-го. Оператор уже готовит доку-
менты совместно с Росалкогольтабак-
контролем, их внесут в правительство 
до конца марта.

— Код маркировки расположат на ак-
цизной марке вместо метки системы го-
сударственного учёта алкоголя ЕГАИС. 
Производителям не нужно будет печа-
тать и наклеивать на бутылки допол-
нительные марки. Это значит, что для 
бизнеса ничего не изменится, компа-
нии не понесут никаких расходов на то, 
чтобы оснастить производство обору-
дованием для маркировки, — пояснил 
«Известиям» замгендиректора ЦРПТ Ре-
ваз Юсупов.

В ЦРПТ добавили: потребители смо-
гут оперативно подтверждать качество 
напитков — с помощью сканирования 
марки через приложение «Честный 
знак». Бизнес, в свою очередь, получит 
статистику о продажах напитков, что 
позволит компаниям оптимизировать 
многие процессы — логистику, ценовую 
политику и маркетинг.

У нового кода системы идентифи-
кации есть криптозащита, которая мо-
жет сделать акцизную марку дешев-
ле, добавил источник на алкогольном 
рынке. Сейчас для производства ак-
циза используют специальную бума-
гу, на которую наносят голограмму, по-
этому марка стоит около двух рублей, 
новый защищённый код обойдётся 
на рубль дешевле.

В пресс-службе правительства «Из-
вестия» перенаправили в Минпромторг. 
Там уточнили, что «поручение поступи-
ло в министерство, его прорабатывают 
в установленном порядке». В Минфи-
не отметили, что вопрос о маркиров-
ке будут прорабатывать с другими ве-
домствами.

�� ВЫВЕСТИ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

Глава Центра разработки национальной 
алкогольной политики Павел Шапкин 
позитивно оценил проведение экспе-
римента по маркировке слабоалкоголь-
ных коктейлей. По его словам, основная 
проблема в этом сегменте заключается 
в том, что такие напитки продают под 
видом другой продукции в так назы-
ваемых наливайках, которые находят-
ся в жилых домах. Так, к примеру, было 
с «Мистером Сидром», который реа-
лизовывали как пивной напиток, хотя 
он им не являлся.

— Для сравнения: до конца 2024 года 
акциз на слабый алкоголь составля-
ет 141 рубль за литр безводного спир-
та. Тогда как сбор на пивные напитки 
в разы меньше — 26 рублей за литр, — 

подчеркнул эксперт. — «Наливайки» 
не должны получать лицензию на про-
дажи пива и пивных напитков: власти 
никак не контролируют их. Фактиче-
ски эти заведения предоставлены сами 
себе, поэтому такие подмены вида на-
питков стали возможными. Но власти 
уже начали бороться с этой проблемой.

Один из производителей слабоалко-
гольных напитков сказал «Известиям», 
что зачастую изготовители выпуска-
ют коктейли под видом «пива специаль-
ного», потому что укладываются в его 
определение. Поэтому значимых изме-
нений компания не ждёт, отметил собе-
седник издания. Такое определение ка-
сается пива, у которого в составе есть 
плодово-ягодное сырьё или вкусоаро-
матические добавки. Но регуляторы 
уже выступали против этого термина, 
так как он может вводить потребите-
лей в заблуждение.

Так, например, в ближайшее время 
чиновники запретят при регистрации 
называть пивными напитками ту про-
дукцию, наименование которой под-
меняет её вид. Маркировка слабоал-
когольных коктейлей также поможет 
контролировать рынок. Павел Шапкин 
напомнил, что идентификация пива уже 
показала позитивные результаты: на-
пример, по итогам четвёртого кварта-
ла 2023 года производство легальных 
напитков выросло на 11,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022-го.

В Союзе производителей алкоголь-
ной продукции на запрос «Известий» 
не ответили. В Национальном сою-
зе производителей пива и напитков 
тоже не предоставили комментариев. 
Редакция также направила вопросы 
крупнейшим производителям слабо-
алкогольных коктейлей в РФ — компа-
ниям «Мильстрим», «Кахети», «Форту-
на» и другим.

Сейчас незаконный оборот слабо-
алкогольных напитков, по эксперт-
ным оценкам, составляет не менее 9%, 
но он может быть в разы выше, сказали 
«Известиям» в Научно-исследователь-
ском финансовом институте Минфи-
на. Его представители также оцени-
вали незаконный оборот в сегментах 
сброженных напитков (например, си-
дра, медовухи) и коктейлей — по отдель-
ным категориям доля серого рынка до-
стигает 44%.

Место и положение
A «Известия» также направили 

запрос в ЦБ и правительство. 
В кабмине рекомендовали обратиться 
с вопросом в Минфин.

Сейчас банки должны запрашивать 
наличие статуса налогового резидента 
только при заключении договора с кли-
ентом, пояснил глава Нацсовета фин-
рынка (НСФР) Андрей Емелин. Проект 
же предусматривает, что кредитные 
организации должны будут на посто-
янной основе мониторить геолокацию 
клиента — из какой страны он заходит 
в онлайн-банк. Речь идёт о сплошном 
контроле источника трафика, подчер-
кнул Андрей Емелин.

— Затем, если банк выявит признаки, 
что человек, возможно, живёт за грани-
цей, у него нужно дополнительно запро-
сить документы о резидентстве. Эту ин-
формацию требуется передать в ФНС. 
При этом пока из проекта постановле-
ния не ясно, как именно необходимо бу-
дет предоставить эту информацию, — 
уточнил он.

В соответствии с инициативой бан-
ки как агенты налоговой службы при 
появлении подозрений должны будут 
дополнительно запросить информа-
цию, нет ли у человека активов в дру-
гой стране — например, не владеет ли 
он там счетами или ценными бумага-
ми, уточнил вице-президент Ассоциа-
ции банков России Алексей Войлуков. 
Затем эти данные кредитная организа-
ция должна предоставлять в ФНС.

Банки и так обычно отслеживают 
геолокацию клиентов, но для других 
целей — чтобы выявлять случаи мо-
шенничества (например, если злоу-
мышленники завладели онлайн-банком 
клиента), сообщил Алексей Войлуков. 
Он добавил: если инициативу утвердят, 
то проверка геолокации будет прохо-
дить для новых целей.

В положении, которое регулиру-
ет определение резидентства клиента 

со стороны финансовой организации, 
приводятся и другие варианты провер-
ки — например, адрес на счетах, которые 
человек оплачивает через банк, а так-
же — переводы по конкретным реквизи-
там в другую страну, добавил партнёр 
коллегии адвокатов Pen & Paper Станис-
лав Данилов.

Проект постановления корректи-
рует отношения банков и их клиентов, 
которые выстраиваются в дополнение 
к международному автоматическо-
му обмену финансовой информацией 
(Common Reporting Standard — CRS), по-
яснил Алексей Войлуков из АБР. По его 
словам, из-за санкций возникли слож-
ности во взаимодействии российской 
налоговой со службами из недруже-
ственных государств.

Получается, что только ради под-
тверждения резидентства отдельных 
и очень немногочисленных клиентов 
банкам теперь придётся значительно 
доработать свои информационные си-
стемы и технологические алгоритмы 
совершения операций, добавил Андрей 
Емелин из НСФР.

Но с исполнением такого требова-
ния могут возникнуть проблемы. Ме-
стоположение, которое определяется 
смартфоном клиента, не всегда досто-
верно, подчёркивается в заключении 
НСФР на проект постановления. Доку-
мент Нацсовета финрынка, направлен-
ный в Минфин, есть у «Известий».

Там поясняется: люди могут ис-
пользовать прокси-серверы или VPN-
сервисы для доступа к ресурсам. 
Кроме того, иногда клиенты могут за-
ходить в онлайн-банк с корпоратив-
ных устройств, которые часто приме-
няют выход в интернет через единый 
IP-адрес.

Геолокация не может дать однознач-
ный ответ на вопрос: выступает ли кли-
ент налоговым резидентом чужого го-
сударства, подтвердили в Почта банке. 

Он может находиться и работать в Рос-
сии, но при этом постоянно использо-
вать VPN на смартфоне.

Также клиент вправе в мобильном 
приложении на своём устройстве огра-
ничить права доступа к информации 
о местоположении или вовсе отклю-
чить соответствующий функционал. 
Но в этом случае финансовая органи-
зация не вправе ограничивать доступ 
клиента к управлению своими денеж-
ными средствами, отмечается в заклю-
чении НСФР.

Сейчас по Налоговому кодексу рези-
дентами признаются физические лица, 
фактически находящиеся в РФ не менее 
183 календарных дней в течение 12 сле-
дующих подряд месяцев, рассказала 
член Ассоциации юристов России Оль-
га Турунина. По её словам, документа-
ми, подтверждающими резидентство, 
могут быть:

— копии паспорта с отметками погра-
ничного контроля о пересечении гра-
ницы;

— миграционная карта;
— табель учёта рабочего времени и др.
Указывать на нерезидентство можно 

через декларацию 3-НДФЛ. Кроме того, 
об этом ФНС может узнать из справок, 
сведений о доходах, а также информа-
ции, получаемой из МВД после пересе-
чения границы, добавила Ольга Туру-
нина.

Если человек перестаёт быть рези-
дентом, то на него распространяется 
иной налоговый режим, пояснила она. 
Проживающие за границей уплачива-
ют НДФЛ в РФ только с доходов от ис-
точников в нашей стране. Стандартная 
ставка — 30%, для дивидендов от россий-
ских компаний — 15%, разъяснила Оль-
га Турунина. Ставка в 13% сохраняется 
в исключительных случаях — например, 
для ряда высококвалифицированных 
специалистов, беженцев, сотрудников 
экипажа на судне РФ.

A Из-за этого связанные с США 
депозитарии были вынужде-

ны заблокировать его активы на сво-
их счетах, а российские инвесторы 

лишились возможности вывести 
оттуда свои средства.

Иностранные контра-
генты полностью за-

вершили расчё-
ты по сделкам, 

заключён-
н ы м 

до введения санкций, однако они счи-
тают, что лицензию нельзя использо-
вать для разблокировки всех средств 
россиян без разъяснений со стороны 
американского регулятора, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе СПБ Банка.

При этом с окончанием действия 
генлицензии № 76А для россиян в си-
туации с замороженными активами 
ничего принципиально не изменится, 
пояснил глава управления поддержки 
и развития проектов ФГ «Финам» Кон-
стантин Молчанов. По его словам, до-
кумент давал разрешение на временное 

продолжение отношений с СПБ 
Биржей только для аме-

риканцев.

Лицензия OFAC позволяет инвесто-
рам и компаниям из США совершить 
действия, нужные для разрыва отно-
шений с СПБ Биржей, без привлече-
ния к административной или уголов-
ной ответственности, пояснила партнёр 
коллегии адвокатов Pen & Paper Кира 
Винокурова. Это касается, например, 
получения оплаты за исполненные до-
говоры. После 31 января американские 
лица лишатся возможности законно ве-
сти дела с площадкой, уточнила эксперт.

Также существует генлицензия OFAC 
№ 50, которая позволяет физлицам пе-
реводить 
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По данным Росалкогольтабак-
контроля, в 2023 году в сравне-
нии с предыдущим производство 
слабоалкогольных напитков вы-
росло на 18%, до 22,3 млн декали-
тров. На эту продукцию прихо-
дится чуть более 10% рынка (без 
учёта пива, пивных напитков, 
сидра, пуаре и медовухи). Если 
учитывать весь рынок спиртно-
го, то 80% (пиво и другие продук-
ты брожения) идентифицируют 
маркировкой «Честный знак», 
оставшийся объём — специаль-
ной маркой, которую учитыва-
ют в системе государственного 
учёта алкоголя ЕГАИС. В резуль-
тате можно предположить, что 
весь рынок спиртного включат 
в систему «Честный знак», сказал 
«Известиям» глава Центра иссле-
дований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Временная мерзлота
Что значит для СПБ Биржи окончание лицензии минфина США
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О «минутках» свысока

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Н а этой неделе ЦБ опубликовал но-
вость, которая прошла глубоко не-

замеченной широкой общественностью, 
но среди экспертов вызвала воодушев-
ление. Звучали даже восторги по пово-
ду того, что на рынке коммуникаций ре-
гулятора произошли революционные 
события. Имеется в виду новость о том, 
что Центробанк меняет с февраля фор-
мат публикаций по ключевой ставке. Ре-
лиз станет короче, доклад по денежно-
кредитной политике (ДКП) отменяется. 
Зато на шестой рабочий день после ре-
шения будет выходить, как его назвали 
в ЦБ, Резюме (именно так — с заглавной 
буквы) обсуждения решения по ключе-
вой в «неделю тишины» и на заседании 
совета директоров.

В принципе о таких переменах 
представители регулятора говори-
ли весь прошлый год после того, как 
провели экспертные обсуждения 
по формату доклада ДКП. И вот, как 
говорится, свершилось. Резюме бу-
дет содержать позиции участников 
обсуждения по ситуации в экономи-
ке и перспективам её развития, аль-
тернативные варианты решений с ар-
гументами за и против, обоснование 
принятого решения. Правда, позиции 
будут анонимными.

Пожалуй, не соглашусь с наиболее 
восторженными экспертами в том, 
что изменения революционные даже 
для нашей страны, а тем более в гло-
бальном разрезе. Подобный фор-
мат широко применяется мировыми 
центробанками и во многом спи-
сан с так называемых минуток Фе-
деральной резервной системы (ФРС) 
США. Но есть принципиальное отли-
чие — в протоколах ФРС указывает-
ся информация о том, кто из участ-
ников заседания как проголосовал. 
Это один из важнейших индикаторов, 
на который обращают внимание ана-
литики, инвесторы, да и просто все 
интересующиеся движениями ДКП.

Почему для них важны результа-
ты голосования? Если имеются зна-
чительные разногласия между участ-
никами относительно будущей 
экономической политики, это мо-
жет указывать на неопределённость. 
Что, в свою очередь, свидетельствует 
об отсутствии уверенности ФРС в пра-
вильности принятого решения, а зна-
чит, можно ожидать неопределённо-
сти и волатильности на рынках.

Наш регулятор сохранит аноним-
ность голосования на заседании, да и, 
смею предположить, оно останется 
консенсусным. Как объясняли в ЦБ, 
в задачу главы Центробанка входит 
организация дискуссии таким обра-
зом, чтобы выработать наиболее при-
емлемое для всех решение. Хотя чи-
сто технически у председателя есть 
право последнего голоса, который 
становится решающим, если голоса 
разделятся поровну. Но на практике 
оно не применялось ни разу, расска-
зала, отвечая на вопрос «Известий» 
на одной из пресс-конференций, гла-
ва Центробанка Эльвира Набиулли-
на. Очевидно, что в силу достижения 
полного и безоговорочного консен-
суса.

Основные дискуссии приходятся 
как раз на «неделю тишины». Кстати, 
на рабочих встречах с участием главы 
ЦБ присутствуют не только сотруд-
ники регулятора, но и представители 
Минфина и Минэкономразвития. По-
следние имеют право что-то выска-
зать, но голоса в решении не имеют.

Во время обсуждения участни-
ки должны представить своё виде-
ние по уровню ключевой ставки, аргу-
ментировать его и предложить сигнал, 
который будет сопровождать реше-
ние. Именно такая информация без 
указания персоналий, видимо, и бу-
дет публиковаться начиная с послед-
ней декады февраля. Именно на сиг-
нал больше всего обращают внимание 
аналитики. Сейчас в релизе он приво-
дится уже в консенсусном варианте, 
а было бы интересно по аналогии с ми-
нутками ФРС услышать весь спектр 
тонов заявлений. Уловить, так сказать, 
степень уверенности регулятора.

Кстати, сигналы в релизах ЦБ по-
даёт уже несколько лет, а с 2021 года 
начал публиковать прогнозную тра-
екторию ключевой ставки. Годом ра-

нее дополнительным маячком стали 
брошки, которые Эльвира Набиул-
лина надевала на каждую пресс-
конференцию по ставке. И аналитики 
тут же начинали гадать, какое направ-
ление ДКП отражено в аксессуаре 
председателя.

Правда, скорее ради развлече-
ния, чем реально для понимания дви-
жения денежно-кредитной полити-
ки. По-моему, им вполне достаточно 
коммуникаций с ЦБ в этом смыс-
ле. В своей работе регулятор нахо-
дится в постоянных, невидимых гла-
зу общественности консультациях 
с экспертами, аналитиками. Поэто-
му, как правило, большинство из них 
безошибочно прогнозируют реше-
ние по ставке, а рынок заранее его 
отыгрывает. Исключение составля-
ют моменты, когда регулятор дела-
ет нестандартный шаг, скажем, как 
в августе этого года (ЦБ тогда повы-
сил ключевую с 8,5 до 12% годовых). 
И именно на такие решения реагиру-
ет рынок.

Поэтому с точки зрения комму-
никаций с экспертами, аналитиками, 
инвесторами, в том числе и частны-
ми, изменения в формате публикаций 
можно охарактеризовать пример-
но так — что-то произошло, но ничего 
не изменилось.

Для регулятора есть другая про-
блемная аудитория — население, 
от инфляционных ожиданий кото-
рого во многом зависят направление 
цен и ДКП в конечном итоге. Но ком-
муникации с ним значительно слож-
нее, чем с профсообществом. И тут 
ни «минутки», ни даже часы не по-
могут.

Зато совершенно простой ал-
горитм динамики «народных про-
гнозов». Наблюдаемая и ожидае-
мая инфляция у нас всегда выше, чем 
официальная. Например, по январю 
она составила 16,3 и 12,7% соответ-
ственно. Официальная же находит-
ся примерно на уровне 7,3% в годовом 
выражении и чуть снизилась по срав-
нению с декабрём. На понижение по-
шла и ожидаемая населением ин-
фляция. Поскольку и тут работает 
простейший механизм: цены вверх — 
и туда же устремляются «прогнозы» 
населения.

Регулятор наш постоянно сету-
ет на то, что ожидания не заякорены, 
что сильно мешает в борьбе с инфля-
цией. Ведь стоит ценам пойти вверх, 
люди ожидают ещё худшего и пыта-
ются приобрести побольше по старой 
стоимости. И как следствие маховик 
инфляции, как это принято говорить, 
раскручивается ещё сильнее. В раз-
витых странах даже при резком це-
новом изменении ожидания заяко-
рены, что упрощает центробанкам 
работу. Но там процессы длятся де-
сятилетиями, а в России не было про-
должительных периодов стабиль-
ной инфляции. Гуляют цены, гуляют 
и ожидания.

Нужны ли коммуникации с насе-
лением? Безусловно, но есть ощуще-
ние, что лишней для понимания ин-
формацией можно только усугубить 
ситуацию. Например, большую де-
тализацию обсуждений с публика-
цией альтернативных мнений легко 
воспринять как противоречия вну-
три регулятора, что вряд ли позитив-
но отразится на уверенности в пра-
вильности денежной политики. При 
этом сам объём информации воспри-
ниматься широкой общественностью 
не будет. Если только как «спаси-
бо, что объяснили, жаль, что я ниче-
го не понял». Главным показателем 
ситуации с инфляцией для населе-
ния являются цены в магазинах и ско-
рость их изменения.

В сухом остатке: наш регуля-
тор повышает открытость, хотя 
до конца раскрывать все секреты 
пока не готов. Но будет ли этот про-
цесс эффективным? Проведены мас-
штабные исследования, прошли экс-
пертные обсуждения по всей стране, 
а в итоге мы получили «как в Амери-
ке», да и то не совсем. Обёртка меня-
ется, а содержимое остаётся. Кста-
ти, об обёртке. Вы заметили, что чем 
больше в целях заботы о гражданах 
размещается информации на эти-
кетках, тем меньше шрифт и возмож-
ность их прочитать?

После кризиса 2008 года мировая 
экономика так и не смогла оправить-
ся, подорванный обилием лекарств 
(«вертолётных денег») иммунитет 
не может сопротивляться новым вы-
зовам. За теми же «минутками» ФРС 
рынки уже следят не так, как пре-
жде. Возможно, именно сейчас необ-
ходимы неординарные, скорее все-
го, гибридные решения, которые 
объединяли бы не только денежную, 
но и экономическую и прочие поли-
тики. А у нас свои «минутки»! Впро-
чем, как призывала известная песня, 
не будем о них свысока. На дело нуж-
но время, на минутку — час.
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Часное дело
Израильский разработчик гаджетов Elari продал активы в РФ

Валерий Кодачигов

С труктуры одного из крупнейших в РФ 
IT-холдингов «Ланит» купили россий-

ский бизнес международного разработ-
чика гаджетов и софта для них — ком-
пании Elari, узнали «Известия». Стороны 
сделки это подтвердили. Источник, зна-
комый с одной из них, оценил покупку 
в 500 млн рублей. Главный актив — пра-
ва на софт для умных часов: это означа-
ет, что теперь на нашем и мировом рын-
ках появится отечественная продукция 
этой категории. Участники рынка отме-
чают постоянный рост спроса на подоб-
ные девайсы в РФ.

�� УМА ЦИФЕРБЛАТЫ

Один из крупнейших в РФ IT-холдингов 
«Ланит» выкупил российские активы 
международного производителя пор-
тативной электроники и разработчика 
софта для неё — компании Elari. Об этом 
«Известиям» рассказали в diHouse (IT-
дистрибьютор, входит в «Ланит» и вы-
ступает непосредственным покупате-
лем) и подтвердили в Elari.

— Мы очень рады передать бизнес 
Elari в России и Белоруссии в хорошие 
руки, чтобы сотни тысяч действующих 
и будущих пользователей её гаджетов 
могли получать новые продукты и до-
стойную поддержку, — прокомментиро-
вал сделку основатель и управляющий 
директор вендора Йосеф Закс.

diHouse будет развивать продукты 
и сервисы бренда на отечественном 
рынке, отметил гендиректор компа-
нии Юрий Родный.

Сумма сделки не разглашается. 
По словам участника рынка электрони-
ки, знакомого с представителями одной 
из сторон, стоимость российского биз-
неса Elari могла составлять до 500 млн 
рублей. За эти деньги diHouse получит 
команду разработчиков, работавших 
в Elari, право использовать её товарный 
знак в РФ и Белоруссии, а также права ин-
теллектуальной собственности на софт 
Elari для умной электроники, в первую 
очередь для детских умных часов, кото-
рые в компании считают своим ключе-
вым продуктом. В 2021 году (наиболее ак-

туальные данные) организации удалось 
продать свыше 300 тыс. таких девайсов.

Бренд Elari хорошо знаком пассажи-
рам «Аэрофлота». В каталоге реализуе-
мых в его самолётах товаров заметное 
место занимают гаджеты этой марки.

В diHouse не скрывают, что доступ 
к часовому софту позволит организа-
ции разрабатывать и выпускать оте-
чественные смарт-часы. В ближайшее 
время на рынок выйдут новые продук-
ты — уникальные детские часы, выпу-
скаемые совместно с крупным меж-
дународным мультипликационным 
брендом с российскими корнями, рас-
сказал «Известиям» Юрий Родный. Кон-
кретной медиакомпании он не назвал.

— Появятся и новые качественные 
всевозрастные Bluetooth-часы для ак-
тивной жизни, другие продукты. Так-
же начнётся активное продвижение 
социально важного сервиса KidGram, 
уже присутствующего в топовых дет-
ских часах Elari и недавно вышедше-
го на Android и iOS — он создаёт безо-
пасный «детский уголок» на платформе 
Telegram (фактически позволяет роди-
телям следить за каналами, на которые 
подписан ребёнок, и его перепиской. — 
«Известия»), — отметил он.

Покупку прав на софт Elari гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков считает 
прецедентным событием для россий-
ской IT-отрасли. Теперь отечественные 
производители смогут выпускать ум-
ные часы, отмечает он.

— Важно не то, где собрано «желе-
зо», — сейчас покупатели больше всего 
обращают внимание на качество и ха-
рактеристики софта. Его наличие для 
гаджетов у российской компании ста-
нет важным конкурентным преимуще-
ством, — подчёркивает эксперт.

Денис Кусков также напомнил: рос-
сийские компании уже получали доступ 
к передовым технологиям портативной 
электроники, покупая ноу-хау за рубе-
жом. Например, в 2015 году стало извест-
но, что контроль над финским разработ-
чиком Jolla, создавшим операционную 
систему для смартфонов Sailfish, при-
надлежит структурам предпринимате-
ля Григория Берёзкина. Впоследствии 
активы, занимающиеся разработкой 
этой ОС, перешли к «Ростелекому» — 
сейчас оператор развивает и продви-
гает её под брендом «Аврора».

�� ДЕТСКИЕ ОЖИДАНИЯ

В 2023 году в России было продано 
8 млн умных часов, фитнес-трекеров 
и детских часов-локаторов на сумму 
51,3 млрд рублей, что больше на 41% 
в штуках и на 24% в деньгах по сравне-
нию с 2022-м. Это следует из материа-
лов МТС. При этом умные часы заняли 
72% рынка в штуках и почти 90% в день-
гах, сообщили в организации. Рост ин-
тереса к умным часам в МТС связывают 
со снижением их средней цены, в част-
ности за счёт расширения ассортимен-
та в сегменте до 20 тыс. рублей.

— Так, по итогам года средняя цена 
на умные часы продемонстрировала па-
дение на 27%, на детские умные часы — 
на 3%, — отметили в компании.

По оценке МТС, в 2023 году в России 
продано 5,8 млн умных часов на 45,8 млрд 
рублей, что больше, чем в 2022-м, на 82% 
в штуках и на 32% в деньгах. По сравне-
нию с 2022-м тройка самых популярных 
брендов не изменилась — лидером про-
даж остаётся Apple с долей 39% в штуках, 
далее следуют Samsung (13%) и Huawei 
(12%), отметили в компании.

При этом спрос на детские часы 
в прошлом году несколько сократил-
ся — их продажи снизились в штуках 
примерно на 3%.

Последние несколько лет в розни-
це «МегаФона» наблюдался повышен-
ный интерес к детским часам, сообщи-
ли в его пресс-службе.

— В категории «детские умные часы» 
у покупателей больше всего востребова-
ны бренды Fontel, Elari, Aimoto, Leef, а в ка-
тегории «умные часы» чаще всего поку-
пают модели от Apple, Samsung, Amazfit, 
Fontel, — отметил его представитель.

Часы стали привычным имиджевым 
и функциональным девайсом, с помо-
щью которого можно следить за состоя-
нием здоровья, сна, они помогают более 
осознанно контролировать физическую 
активность, в связке со смартфоном или 
самостоятельно позволяют оставать-
ся на связи и использовать различные 
приложения, перечислил руководитель 
департамента «Развлечения и гаджеты» 
«М.Видео — Эльдорадо» Алексей Рогозин.
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«Ланит» — многопрофильный 
российский IT-холдинг, объе-
диняющий около 40 разнопро-
фильных организаций в сфере 
информационных технологий. 
Основной его акционер — Фи-
липп Генс. С 2020 года финан-
совые показатели «Ланита» 
не раскрываются. В рейтинге 
крупнейших отечественных IT-
компаний CNews100 на тот мо-
мент «Ланит» занимал первое ме-
сто с выручкой 216,8 млрд рублей.

Справка «Известий»

В группу Elari входят компа-
нии из Израиля (там же штаб-
квартира), Латвии, Индии, с Ки-
пра и из России. Она была создана 
Йосефом Заксом в 2012 году. Ор-
ганизация занимается разработ-
кой приложений, а также прода-
жей носимых устройств и другой 
электронной продукции. Её ре-
ализуют дистрибьюторы в РФ, 
Белоруссии, Испании и других 
странах, она присутствует 
на всех европейских рынках че-
рез Amazon, отмечает её предста-
витель. Финансовых показателей 
вендор не раскрывает. По словам 
представителей diHouse, 60% 
продаж её умных часов прихо-
дится на РФ и Белоруссию.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

средства со своих счетов в СПБ Банке. 
Она бессрочна — помимо того форму-
лировка документа прямо указывает 
на техническую возможность вывода 
средств российскими инвесторами, от-
метила Кира Винокурова. Но разреше-
ние неприменимо к депозитарию, по-
скольку у физических лиц нет в нём 
счетов, сообщается на портале СПБ Бир-
жи «Разблокировкаактивов.рф».

«Известия» направили официальный 
запрос в OFAC.

В декабре СПБ Биржа представила 
стратегию разблокировки активов — 
компания предложила уменьшить свою 
долю в СПБ Банке, чтобы вывести его 
из-под американских санкций. Также 
рассматривались варианты, при ко-
торых OFAC разъяснило бы принципы 
действия выданных лицензий для ино-
странных контрагентов или издало но-
вую, с которой разблокировать активы 
стало бы возможно.

— В этом случае американское 
управление становится в более силь-
ную позицию. OFAC вправе согласить-
ся с одним из пунктов или отвергнуть 
все, — констатировал главный аналитик 
Neomarkets Олег Калманович.

Тем не менее согласование меха-
низма вывода активов россиян из-
под блокировки с американским 
регулятором выглядит реальным ре-
шением, считает Кира Винокурова. 
По её словам, уменьшение доли вла-
дения СПБ Биржи в СПБ Банке — обо-
снованная стратегия. Юрист напом-
нила, что в январе 2019 года именно 
так были сняты санкции с производи-
телей алюминия «Русала» и En+, а так-
же энергетической компании «Евро-
СибЭнерго».

Дальнейшее развитие событий бу-
дет полностью зависеть от позиции 
OFAC, однако СПБ Биржа ведёт пере-
говоры с гонконгскими компаниями 
по разморозке неамериканских ценных 
бумаг, сообщается на портале «Разбло-
кировкаактивов.рф». Уточняется, что 
этот процесс может пройти быстрее, 
чем вывод активов россиян с амери-
канского рынка.

— СПБ Банк напоминает, что срок 
реализуемой им стратегии не связан 
с окончанием срока действия лицен-
зии № 76А. Юристы СПБ Банка предста-
вили OFAC стратегию разблокировки 
активов и пока ожидают решения 
американского регуля-

тора, — сообщили в пресс-службе де-
позитария.

Помимо того российские инвесто-
ры могут подать заявления на индиви-
дуальные лицензии от OFAC, сообщает-
ся на сайте «Разблокировкаактивов.рф». 
СПБ Банк планирует оказывать инфор-
мационную поддержку тем, кто намерен 
обратиться к американскому регулятору.

— Обращение за лицензией — это ре-
альная перспектива для защиты прав 
инвесторов, которые не находятся под 
санкциями, такой шаг позволяет им на-
прямую связаться с OFAC и аргументи-
ровать необходимость разблокировки 
активов, — объяснила Кира Винокурова.

При этом россиянам придётся пре-
доставить сведения, которые подтвер-
дят, что в результате разблокировки 
средства не попадут ни к одному из под-
санкционных лиц, объяснила эксперт. 
Помимо того уже сейчас получение 
ответа из OFAC может занять 
около года, и из-за наплы-
ва обращений срок, 
скорее всего, 
у в е л и -

чится. Также важно не забывать, что 
выдача разрешения будет полностью 
зависеть от американского регулятора.

Кроме того, россияне могут до-
ждаться централизованной разбло-
кировки активов по стратегии СПБ 
Биржи, отметил соруководитель санк-
ционной практики коллегии адвокатов 
Delcredere Андрей Рябинин. По его сло-
вам, минфину США однозначно бу-
дет удобнее регулировать ситу-
ацию на этом уровне, нежели 
тратить ресурсы на рассмо-
трение сотен или тысяч 
индивидуальных за-
явлений инвесто-
ров.
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Не дай рог
Крупнейшая в мире популяция диких оленей  
может исчезнуть

Андрей Коршунов

Т аймырская популяция дикого се-
верного оленя может исчезнуть, 

предупреждают учёные. Если не при-
нять меры, то в ближайшие годы она 
достигнет критической численности, 
при которой с высокой долей вероятно-
сти не сможет самостоятельно восста-
новиться. Свои выводы специалисты 
сделали на основе математических рас-
чётов. Однако и фактические данные 
говорят о неблагополучии популяции. 
Эксперты предложили меры по исправ-
лению ситуации. Наиболее действен-
ная — запрет добычи дикого северно-
го оленя сроком на три года.

Специалисты НИИ сельского хо-
зяйства и экологи Арктики — филиала 
Красноярского научного центра СО РАН 
опубликовали исследование, которое 
показывает: популяция достигнет кри-
тического уровня в ближайшие один-
два года, если не принять меры.

«Дикарь» — это важный компонент 
экосистемы тундры и таёжных лесов 
севера Центральной Сибири, отметили 
учёные. В лучшие времена поголовье 
этих животных на Таймыре составля-
ло до 1 млн особей — это была крупней-
шая в мире популяция. А ареал обита-
ния охватывал территорию в 1,5 млн кв. 
км — от побережья Северного Ледови-
того океана до отрогов плато Путорана.

На протяжении веков дикие олени 
были важным элементом системы тра-
диционного природопользования на-
селения Таймыра. Однако за послед-
ние 20 лет численность сократилась 
в четыре раза. Согласно результатам 
последнего авиаучёта, проведённого 
в 2021 году, количество этих животных 
составляло порядка 240 тыс. особей. 
Однако с тех пор, как показывает ис-

следование, этот показатель ещё раз 
кратно уменьшился.

— Выполненные нами расчёты дали 
критическую численность таймыр-
ской популяции в 88,77 тыс. В соответ-
ствии с анализом исторических данных, 
спроецированных на ближайшую пер-
спективу, в этом году количество этих 
животных составит 107,07 тыс., а в 2025-
м — всего 70,11 тыс. Даже если популя-
ция полностью не исчезнет, она поте-
ряет свой промысловый статус, так 
как будет не в состоянии восполнять 
потери, — рассказал один из соавторов 
исследования, заведующий группой 
экологии и оленеводства НИИСХ и ЭА 
ФКНЦ СО РАН Анатолий Шапкин.

Учёный пояснил: в настоящий мо-
мент ежегодная квота на добычу ди-
ких оленей на Таймыре составляет 
около 40 тыс. особей. Она распределя-
ется между охотничьими хозяйствами 
Таймыра и Эвенкии и охотниками-лю-
бителями. Однако эти нормы вводи-
лись в начале века, когда численность 
популяции и её способность к восста-
новлению были в разы больше. Сейчас 
ситуация иная, и нормы необходимо пе-
ресматривать.

Кроме того, зачастую охотники до-
бывают оленей сверх лимита, отметил 
специалист. По его прикидкам, в сово-
купности уровень нелегальной добы-
чи может превышать официально раз-
решённый в два раза.Подтоп-на-Дону

300 тысяч жителей юга России страдают от грунтовых вод

Елена Балаян, Ксения Набаткина

Н есколько сотен жителей Ростовской 
области пожаловались «Известиям» 

на масштабное подтопление их домов 
и улиц — в Батайске, Азове, Аксае грунто-
вые воды поднялись до уровня 1,5–2 ме-
тра, затопили подвалы, цокольные эта-
жи и подъезды, а в низинах превратили 
улицы и дворы в болота. Местные вла-
сти винят в ЧП аномальные осадки, жите-
ли и депутаты говорят о необходимости 
ремонта и модернизации системы во-
доотведения, расширения канализаци-
онной системы. В чём причина глобаль-
ного подтопления на Дону и у каких ещё 
регионов есть шансы быть затопленны-
ми во время весенних паводков — в ма-
териале «Известий».

Дома и улицы сразу нескольких го-
родов Ростовской области ещё до на-
ступления весны затапливают грунто-
вые воды. В такой ситуации оказались 
Батайск, Азов, Аксай, многие садовые 
товарищества в черте Ростова-на-Дону 
и его окрестностях.

Общая площадь подтопления в реги-
оне приближается к 900 кв. км, на этой 
территории живут более 300 тыс. чело-
век, рассказали «Известиям» местные 
жители. По их оценке, грунтовые воды 
подошли уже на 1,5–2 м к поверхности, 
затопили подвалы, цокольную часть жи-
лых и многоквартирных домов, улицы. 
Корреспонденту издания, который побы-
вал на месте, они заявили, что вода посто-
янно прибывает с конца прошлого года.

В некоторых посёлках, расположен-
ных в низинах, вода уже вышла на по-
верхность.

— У нас на улицах уровень воды — 
30 см, у некоторых людей нет ото-
пления, потому что котлы оказались 
в воде, — рассказала «Известиям» пред-
седатель правления СНТ «Вираж+» 
в Ростове-на-Дону Валентина Крав-
ченкова. — Людям приходится жить 
на втором этаже, кто-то ставит кро-
вать на кирпичи.

Ещё более критическая ситуация 
сложилась в Батайске. Здесь вода стоит 
везде — во дворах, парках и даже подъез-

дах жилых домов. Многие жители при-
знаются, что уже давно ходят домой 
исключительно по доскам, поддонам 
и кирпичам — иначе рискуешь прова-
литься в воду.

— У нас во дворе постоянно стоит вода 
из канализации, а иногда просто разли-
вается по двору, — рассказала «Извести-
ям» местная жительница Татьяна Чуй-
ко. — А ведь тут и дети бегают, и машины 
ездят.

— Везде краска облупилась, холо-
дильник весь в воде. Из ванной вчера 
шесть вёдер воды выбрала, потому что 
невозможно было зайти. Стены прихо-
дится каждый год штукатурить, — рас-
сказала живущая в частном секторе по-
жилая женщина, которая представилась 
как баба Нина.

По словам жителей, от затопления 
мучаются не только люди — деревья 
гниют, потому что их корни постоянно 
находятся в воде.

— Посадила малину, а она постоянно 
в луже. Видимо, урожая можно не ждать, — 
вздыхает местная жительница.

Батайск остро нуждается в модерни-
зации канализации, считают все опро-
шенные.

— Нужна система водоотведения, 
а её практически нет по всему городу, — 
сказала председатель одного из ТСЖ 
в городе Елена Веселова.

Городу нужны комплексные реше-
ния, согласилась депутат городской 
Думы Батайска Ольга Кайда.

— Нужен хороший проект водопони-
жения и водоотведения. Не просто ков-
шом копнуть два раза, а непрерывно 
расчищать все каналы, — сказала она 
«Известиям». — Нужно полностью про-
мониторить всю систему, выделить 
деньги на проект и начать работать.

Общество

Имущество на вычет
Что могут конфисковать за фейки об армии

Роман Солдатов, Яна Штурма, 
Юлия Тимофеева

З акон о конфискации имущества 
у осуждённых за фейки о российской 

армии коснётся только новых уголовных 
дел, к ранее вынесенным приговорам 
он применяться не будет, пояснили опро-
шенные «Известиями» юристы. 31 января 
Госдума приняла соответствующий за-
кон в третьем чтении. Эксперты указы-
вают: изъять в доход государства можно 
исключительно имущество, полученное 
при организации преступления или в ка-
честве вознаграждения за него. При этом 
они не исключают, что, если эта процеду-
ра окажется невозможной, конфисковать 
могут и эквивалентные ценности — на-
пример, недвижимость. Как будет рабо-
тать закон — в материале «Известий».

За фейки о российской армии и пу-
бличные призывы к действиям, угро-
жающим безопасности государства, 
теперь могут лишить имущества — соот-
ветствующий закон 31 января приняла 
Госдума. Поправки к УК должны пресечь 
преступную деятельность, «подрываю-
щую основы конституционного строя 
и обороноспособности страны», гово-
рится в пояснительной записке.

Закон вносит изменения в статью УК 
РФ о конфискации имущества — он рас-

ширяет перечень оснований для её при-
менения.

До последнего момента возможность 
конфискации денег, ценностей и иного 
имущества распространялась на осуж-
дённых за убийства, умышленное при-
чинение вреда здоровью, организацию 
преступного сообщества, бандитизм, 
получение взятки и теракт.

В 2022 году суды приняли такое ре-
шение в отношении 4195 человек, заяв-
лял на заседании пленума Верховного 
суда РФ судья ВС Олег Борисов. Но толь-
ко за шесть месяцев 2023-го их число вы-
росло до 6,5 тыс., отметил он.

Теперь же конфисковывать имуще-
ство можно будет у осуждённых ещё 

по двум статьям. А именно — за распро-
странение фейков о ВС РФ (ст. 207.3 УК) 
и публичные призывы к осуществлению 
деятельности, направленной против 
безопасности государства (ст. 280.4 УК).

Отдельно в новом законе указыва-
ется: речь идёт только о делах, обяза-
тельным признаком которых будет со-
вершение преступлений из корыстных 
побуждений, например по найму.

— Статья о конфискации в Уголовном 
кодексе существует с 2008 года, — рас-
сказал «Известиям» руководитель юри-
дической коллегии «Белая сова» Денис 
Хузиахметов. — И сейчас законодатель 
лишь дополнил данную статью. Приме-
нение конфискации будет решаться су-

дом по каждому делу отдельно и не яв-
ляется обязательным условием в случае 
осуждения по приведённым составам.

К лицам, которые совершили престу-
пления до вступления в законную силу 
новых поправок, конфискация приме-
няться не будет, указала член Ассоциа-
ции юристов России Татьяна Завьялова. 
Она напомнила, что закон обратной силы 
не имеет. Об этом же заявил и Денис Ху-
зиахметов. Он тоже отметил, что «закон 
коснётся только вновь осуждённых лиц».

Дополнена и ст. 48 УК РФ, позволя-
ющая лишать воинских и почётных 
званий и госнаград. Основанием для 
этого также могут стать приговоры 
за распространение фейков о ВС, а кро-
ме этого об их дискредитации, за пу-
бличные призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности, нару-
шению территориальной целостности 
России, к введению санкций против неё 
и её граждан.

Большинство этих статей появилось в УК в последние два года. Так, 
ст. 280.3, предусматривающая уголовное наказание за дискредитацию 
ВС РФ, вступила в силу 5 апреля 2022-го. Первый приговор по ней в июле 
2022 года вынес Мещанский суд Москвы — муниципальный депутат Крас-
носельского округа столицы Алексей Горинов был осуждён на семь лет 
лишения свободы.
Почти за два года Следственный комитет России возбудил 273 дела по этой 
статье, заявил в середине января 2024-го председатель ведомства Алек-
сандр Бастрыкин. За дискредитацию использования Вооружённых сил 
РФ возбуждено 81 уголовное дело.

Справка «Известий»

к приключенческим турам: на Байкал 
и в другие локации.

В «МТС Travel» сообщили: в 2023 году 
самыми популярными регионами для 
визитов иностранцев стали Москва 
и область — туда совершена треть всех 
визитов.

— Следом идут Санкт-Петербург и Ле-
нинградская область, а также Амурская 
область, — перечислили в компании.

В Cosmos Hotel Group «Известиям» 
рассказали, что помимо традицион-
ных Москвы и Санкт-Петербурга мно-
гих иностранных путешественников 
интересует Русский Север.

— Начиная с середины прошлого года 
зарубежный турпоток в Мурманскую 
область вырос на 40%. С ноября по март 
здесь высокий туристический сезон: 
иностранцы хотят увидеть северное си-
яние, Териберку, китов в открытом море, 
покататься на собачьих упряжках, — по-
яснили «Известиям» в компании.

Пользуются спросом и туры в Каре-
лию. Причём путешественники переклю-
чились с комфортного отдыха на приклю-
ченческий и стремятся открыть для себя 
новые места, отметили отельеры.

Растёт интерес к России со стороны 
бизнес-туристов, которые совмещают 
работу и отдых, рассказал «Известиям» 
гендиректор туроператора «Арт-Тур» 
Дмитрий Арутюнов.

По его словам, с деловыми целями 
в Россию преимущественно приезжа-
ют гости с Ближнего Востока — из ОАЭ, 
Кувейта, Омана. Они выбирают Москву 
и Санкт-Петербург.

— Объяснить это можно удобной ло-
гистикой: с Эмиратами у нас много пря-
мых рейсов, в один лишь Дубай летает 
по 20 самолётов в день. Местным жите-
лям и экспатам интересно посмотреть 
Россию — причём зимой даже больше, 
чем летом, поскольку многие никогда 
не видели снега. Даже рекордные январ-
ские морозы в этом году их не испуга-
ли, — сказал Дмитрий Арутюнов.

В целом по сравнению с доковидным 
2019 годом география стран, из которых 
в Россию приезжают туристы, измени-
лась. Если пять лет назад в лидерах были 
путешественники из Китая, Германии, 
Южной Кореи, США и Израиля, то сей-
час их место заняли гости из стран 
Ближнего Востока и Азии. Китай при 
этом сохранил лидерство.
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Анастасия Платонова

Т урпоток в Россию из-за границы 
по итогам 2023 года вырос в пол-

тора раза, сообщили «Известиям» 
представители туроператоров и го-
стиничных сетей. В Россию поехали 
путешественники не только из Ки-
тая, но и из экзотических стран Юго-
Восточной Азии и Ближнего Востока. 
Но пока это капля в море: по сравне-
нию с доковидным уровнем поток 
восстановился лишь на 10%. Привле-
чению иностранных туристов мешают 
нехватка прямых рейсов, проблемы 
с безналичной оплатой и отсутствие 
PR-продвижения туристического 
бренда России за границей: после 
ликвидации Ростуризма в 2022 году 
этот процесс был заморожен, посе-
товали в профильных ассоциациях.

Минувший год в целом стал успеш-
ным для въездного туризма в Россию, 
заявили опрошенные «Известиями» 
туроператоры и другие участники 
рынка. По данным сервиса брони-
рования отелей «МТС Travel», число 
приезжих из стран дальнего зарубе-
жья увеличилось на 67%. Туроператор 
«Арт-Тур» оценил рост в полтора раза. 
А гостиничная компания Cosmos Hotel 
Group — на 20–40%. «Кратный рост» 
въездного потока в Россию заметил 
и глава комитета Российского союза 
туриндустрии по приключенческо-
му туризму, гендиректор туроперато-
ра Russia Discovery Вадим Мамонтов.

— Мы отскочили от низкой базы: 
в 2022 году иностранные туристы 
нашу страну посещали мало, — рас-
сказал он «Известиям».  — Сейчас 
мы видим увеличение их интереса 
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Анастасия Читинская

Д ля артиста нет ничего страшнее 
забвения, поэтому справедливо за-

быть о тех, кто уехал из страны и крити-
кует её за границей, считает Юрий Лоза. 
Музыкант предпочитает тусовке воз-
можность говорить то, что думает. Ис-
полнитель хита «Плот» не понимает со-
временную музыку, по часу в день тратит 
на «ликвидацию» хейтеров в своём блоге 
и уверен, что одна актриса дискредити-
ровала всех космонавтов. 1 февраля поэ-
ту-песеннику и композитору исполняет-
ся 70 лет. Обо всём этом, а также о планах 
на ближайшую пятилетку он рассказал 
в эксклюзивном интервью «Известиям».

В последние дни в новостях мелькает 
группа «Би-2» (один из лидеров коллек-
тива Егор Бортник признан в РФ иноа-
гентом). Как вам кажется, в чём причи-
на того, что уехавшие из страны деятели 
искусства делают антироссийские вы-
сказывания?

Люди уезжают по разным причи-
нам. Бывает, те, кто уехал из идейных 
соображений, начинают что-то гово-
рить и вещать от имени протестного 
какого-то электората. В русских по-
словицах есть всё. Одна из них звучит 
следующим образом: «С волками жить — 
по-волчьи выть». Если весь мир сейчас 
настроен против нас, если дана коман-
да уничтожать всё русское и бороться 
со всем русским, то человек, приезжая 
в этот мир, должен вести себя соответ-
ствующим образом. Он не сможет бла-
гополучно устроиться в этом мире, если 
не будет крякать, вякать, пачкать и ма-
зать. Он обязан себя так вести, закон та-
кой.

Насколько опасны эти высказывания 
и правильно ли государство поступает 
по отношению к этим людям?

Когда Валерия поехала выступать 
для российской диаспоры в Лондон, 
Пригожин рассказывал, что у неё потре-
бовали предоставить тексты всех песен, 
которые будут звучать со сцены, и по-
просили ни в коем случае ничего не го-
ворить патриотического, не выступать 
как представитель нашей страны. Это — 
в Лондоне, и это одна из самых «демо-
кратичных» стран.

Каждая страна должна каким-то об-
разом защищать свои принципы, идео-
логию, установки, устои, и это считается 
нормальным. Почему России отказыва-
ют в этом праве, я понять не могу. Ни-
чего зазорного в том, что у нас здесь 
предпринимаются некие шаги, ограни-
чивающие деятельность людей, мешаю-
щих стране идти своим путём, я не вижу. 
Я думаю, что это естественно и это точ-
но так же укладывается во всю миро-
вую практику.

Какие меры справедливы, по-вашему, 
по отношению к тем, кто распространя-
ет фейки об армии, пытается её дискре-
дитировать?

Я уже неоднократно утверждал, что 
самое страшное для артиста — это заб-
вение. Если об артисте перестанут го-
ворить, то худшего наказания для него 
нет. Поэтому я всем-всем, кто отвечает 
за информационные потоки, говорю: пе-
рестаньте их пиарить, перестаньте о них 
говорить, перестаньте обсуждать каж-
дое их слово и действие. Уехал — всё! 
Баба с возу — кобыле легче. Когда мне 
говорят: «Как вы относитесь к тому, что 
кто-то там что-то сделал?» «Отряд не за-
метил потери бойца» — так в песне поёт-
ся. Вот это должно быть главным прин-
ципом.

Кричать в пустоту никому не хочет-
ся. Ведь они же радуются от того, что 
их слова здесь находят отклик, что 
их тиражируют, что их популяризиру-

ют, что повторяют то, что 

они говорят. Давайте не будем повто-
рять. И кому он тогда сказал это всё? Ир-
ландской домохозяйке? Да ей плевать 
на это дело. Ну пускай говорит. Собака 
лает, караван идёт.

Вам исполняется 70 лет. Для вас день 
рождения грустный или весёлый празд-
ник?

Конечно, нужно отдавать себе от-
чёт, что впереди меньше, чем уже было. 
Я не думаю, что проживу ещё 70 лет, 
но хочется надеяться. Надежда эта 
очень слабенькая (смеётся). Каждая 
дата приближает нас к окончанию это-
го пути, и радоваться тут особо нечему. 
Многие говорят, что после 50 каждый 
новый год — это уже грустный праздник.

Я решил для себя, что впереди у меня 
до настоящего юбилея, до 75, — пяти-
летка. Есть в нашем народе такая по-
говорка: как встретишь год, так его 
и проведёшь. Я назначил концерты 
на собственный день рождения. Че-
тыре подряд. И если у меня получится 
по этой пословице осуществить заду-
манное, значит, и вся пятилетка прой-
дёт в работе.

А на современных музыкантов вы погля-
дываете? Изучаете, что поют сейчас, что 
слушает молодёжь?

Вы же понимаете, что есть поня-
тие моды, из которого я давно выва-
лился? Я вообще-то никогда и не был 
особо модным парнем, был как-то сам 
по себе, а тем более сейчас. Я понимаю, 
что им нечего петь, нет нормальных тек-
стов, там доносить нечего. Откуда взя-
лась эта манера, когда люди поют так, 
будто зубы у них были выбиты, но не вы-
плюнуты, вот это жевание чего-то? Кот-
лета во рту во время пения не даёт по-
нять текст, но это и правильно. Они 
специально это делают, чтобы не нести 
ту белиберду, которую им понаписали 
костюмеры, звукорежиссёры, гитари-
сты или кто им там сочиняет.

Слушал последнюю «Песню года». 
Объявляют артиста, а я сразу в интер-
нет захожу и смотрю текст, который 
он будет петь. Мне наверняка понадо-
бится перевод, чтобы перевести с рус-
ского на русский то, что там написано. 
Как я могу относиться к эстрадным пес-
ням, которые я не то что не могу понять, 
а которые не поддаются пониманию как 
таковые? Генератор случайных слов.

Кого имеете в виду? Тимати, Мону, The 
Hatters? Можете назвать кого-нибудь?

Лет пять назад был рэп-батл. Мне 
позвонили из СМИ: «Как вы относи-
тесь к тому, что батл между Оксимиро-
ном (признан в РФ иноагентом. — «Изве-
стия») и...» Тухлым? Кислым? Гнойным? 
Не помню. «Как относитесь к тому, что 
батл между ними набрал наибольшее 
количество просмотров на YouTube?» 
Спросите сегодня молодых, сейчас 
кто-нибудь из них знает об этом батле? 
Что-то осталось от самого знакового яв-
ления? Ничего. Это всё преходяще на-
столько, что не заслуживает внимания. 
Не будут никогда в жизни люди слушать 
эти батлы. Никакие рэп-композиции ни-

когда не будут петься за столом, 
и никогда они не шагнут в на-
род.

Сейчас песни перестали 
писаться для людей, они пишутся 
для конкретных исполнителей. 
Исполнитель нашёл денег, напи-
сали ему песню, он её спел, с ним 
вместе она и скончается. Он пе-
рестанет финансировать, и пес-
ня померла. Раньше «Песня года», 
скажем, лет 30–40 назад, давала 
десяток шлягеров, которые шли 
в народ, исполнялись в рестора-
нах, звучали, заказывались. Сей-
час этого нет.

То есть не можете выде-
лить кого-то из совре-

менных?
Я не слушаю со-

временную музы-
ку, потому что 

я действитель-

но её не понимаю и не хочу понимать. 
Мне она просто неинтересна. В ней 
очень мало труда. Я очень люблю про-
фессионалов, которые действительно 
что-то умеют делать. Когда люди не уме-
ют делать, но этим делом занимаются, 
это плохо.

Вот, скажем, пригласили в театр ар-
тистку Бузову, которая очень популярна, 
но играть не умеет и никогда не играла. 
Её появление на сцене дискредитирует 
всех остальных артистов, которые сто-
ят с ней рядом. Мало того, дискредити-
рует саму профессию. Значит, их тоже 
нельзя назвать профессионалами, если 
она может вместе с ними стоять на од-
ной сцене. Получается, что их профес-
сия на самом деле не профессия, если 
это может сделать каждый.

Сейчас полетела актриса в космос, 
она дискредитировала этим профес-
сию космонавтов, просто размазала, 
опустила её ниже плинтуса. Любой че-
ловек, оказывается, может полететь, не-
обязательно для этого быть космонав-
том. Набери популярности и полетел. 
Вообще, всё перевернулось с ног на го-
лову. Раньше надо было перелететь че-
рез Северный полюс, добиться популяр-
ности и потом уже стать знаменитым. 
Спеть на «Песне года» хорошую песню 
и стать популярным. Сейчас наоборот. 
Сейчас надо стать популярным каким-
либо образом, а потом уже можно лететь 
на полюс, лететь в космос, петь песни.

А какой должна быть музыка?
Вопрос совершенно, удивительно не-

правильный. Разной. Люди разные, и му-
зыка должна быть разная. Один любит 
сладкий пирожок, другой любит сви-
ной хрящик.

Я имела в виду с точки зрения её созда-
ния. Вот, например, вашу называют ме-
лодичной...

Я белый европеец. Я пытал-
ся отследить, откуда я взял-
ся, как выглядели мои 
предки, что они делали, 
с чего начиналось. То, 
что называется се-
годня европейской 
белой цивилизацией. 
Мой дальний-даль-
ний предок услы-
шал музыку, когда 
он дёрнул тетиву 
лука. Дёр-
нул, и она 
з а п е л а . 

Он отталкивается от мелодии, от гар-
монии. Африканец тоже, наверное, ис-
следовал, с чего начиналась его куль-
тура, и понял, что его дальний предок 
услышал музыку, когда он начал стучать 
палкой по бревну. Поэтому африкан-
ское восприятие музыки отталкивает-
ся от ритма, а европейское — от мело-
дии и гармонии.

К сожалению, сегодняшняя моло-
дёжная культура отталкивается от рит-
ма. Как пишут мои коллеги сейчас: сна-
чала создают ритмическую структуру, 
набирают эти кирпичики музыкальные 
под названием лупы, потом наклады-
вают какой-нибудь бас, какой-нибудь 
клавишный аккомпанемент, если нуж-
но или даже если не нужно, что-нибудь 
другое — хрюкалки всякие, стучалки 
и так далее. Когда ритмическая струк-
тура создана, они говорят: «О, покатило! 
Давай подумаем, что это может быть? 
Какая это может быть музыка?» И в по-
следний момент думают, о чём это мо-
жет петься вообще, какие «кровь», «лю-
бовь» туда можно добавить.

У меня всё наоборот. Я создаю му-
зыку следующим образом: идея, потом 
воплощение через музыку либо через 
текст или параллельно — и только по-
том начинаю придумывать аранжиров-
ки и в самый последний момент подби-
рать барабаны.

Вас часто атакуют за утверждение, что 
Земля плоская. Почему вы настаиваете 
на этой теории?

Я не очень люблю спорить с класси-
ками, с мировыми авторитетами. Допу-
стим, я не могу спорить с Аристотелем, 
Платоном, Конфуцием или Аль-Фараби. 
Они все считали Землю плоской. Я чи-
таю их труды и понимаю, что они были 
очень умные. Я не хочу спорить с теми 
людьми, которые строили великие соо-
ружения, выгодно отличающиеся от се-

годняшних. Мы ставим эти квадрат-
ные бетонные коробки, а рядом 

стоят здания, которые по-
строили люди, которые 

верили в плоскую Зем-
лю. Исаакий, я говорю 
о Капитолии, Парфе-
нон, Колизей, огром-
ное количество, Ба-
альбек строили люди, 
верующие в плоскую 

Землю. Это первый от-
вет на этот вопрос.

В НМГ объявили о создании кластера 
документального производства

Н ациональная Медиа Группа (НМГ) 31 января объявила о создании кла-
стера, который будет специализироваться на производстве докумен-

тального контента (ДОК) для ТВ, онлайн-сервисов и платформ. Об этом 
говорится в пресс-релизе медиахолдинга.

Руководителем подразделения будет лауреат премии правительства 
РФ в области СМИ Юлия Засько, а куратором — заместитель гендирек-
тора НМГ Владимир Тюлин.

Ожидается, что до конца 2024 года НМГ ДОК выпустит 100 оригиналь-
ных документальных фильмов. В своих первых проектах кластер раскро-
ет биографию и историю некоторых исторических личностей, включая 
императора Александра III и российского учёного Дмитрия Менделеева.

Помимо этого НМГ ДОК покажет историю одного из самых жестоких 
маньяков СССР и России Сергея Головкина по прозвищу Фишер и рас-
кроет тайны жизни и смерти легендарного мореплавателя Христофо-
ра Колумба. Также зрителей будет ожидать российская версия миро-
вого телехита «Как устроена Вселенная?».

Своей целью при создании документальных проектов кластер назы-
вает популяризацию науки и истории у российского зрителя. Это явля-
ется одной из причин приглашения таких известных персон кинемато-
графа, как режиссёр, актёр и продюсер Фёдор Бондарчук, актёры Вадим 
Демчог, Алексей Нилов, Михаил Горевой и другие.

«Мы уверены, что НМГ ДОК откроет новое окно возможностей для 
самых талантливых теле- и кинодокументалистов страны и станет сво-
его рода центром сосредоточения высококачественных работ в жанре 
нон-фикшен, ведущим заказчиком и дистрибьютором документально-
го продукта на российском рынке», — рассказала генеральный дирек-
тор НМГ Светлана Баланова.

Продукты НМГ ДОК будут дистрибутироваться не только внутри 
каналов и платформ медиахолдинга, но и на всём российском рынке.

Ранее, 14 января, компания Mediascope подвела итоги прошедшего 
телевизионного года. Лидером рейтинга по итогам 2023-го стал канал 
«Россия 1». На втором месте — НТВ, на третьем — «Первый», а замыкают 
пятёрку Пятый канал и РЕН ТВ. Среди развлекательных каналов уве-
ренно лидируют «Домашний» и СТС.

До этого, 23 октября, проект Национальной Медиа Группы «Три кота 
и море приключений» стал победителем в номинации «Лучший анима-
ционный фильм» на премии «ТЭФИ-KIDS 2023».

Национальная Медиа Группа — крупнейший российский частный 
медиахолдинг. В числе ключевых активов холдинга — лидеры россий-
ского медиарынка, в том числе РЕН ТВ, Пятый канал, СТС, «Домашний» 
и многие другие. В 2019 году НМГ запустила онлайн-сервис more.tv, 
а в июне 2023-го завершила сделку по объединению видеосервисов 
more.tv и Wink в рамках совместного предприятия с ПАО «Ростелеком». 
В ноябре 2022 года холдинг объявил о создании кинопрокатной компа-
нии «НМГ Кинопрокат».

Культура

Дни сурка
Новый фильм Вима Вендерса воспевает постоянство

Сергей Уваров

К аждое утро он встаёт, бреется, по-
купает в автомате банку холодного 

кофе и едет чистить общественные туа-
леты Токио. И так день за днём. Главный 
герой нового фильма Вима Вендерса 
«Идеальные дни», сыгранный японским 
актёром Кодзи Якусё, — типичный лу-
зер, маленький человек. Но он счаст-
лив. Как, наверное, и сам режиссёр. 
В свои 77 классик европейского кине-
матографа создал одно из самых му-
дрых и загадочных произведений, ко-
торое получило прекрасный приём 
в Канне-2023 и номинацию на «Оскар». 
Теперь лента выходит в официальный 
российский прокат — и оказывается 
на редкость актуальным высказыва-
нием. «Известия» задумались о скрытых 
смыслах фестивального хита.

Имя Вендерса в сознании публи-
ки прочно связано с жанром роуд-му-
ви. В его классических лентах «Али-
са в городах», «С течением времени», 
«Париж, Техас» герои путешествова-
ли, чтобы обрести себя, найти клю-
чи к собственной судьбе. Получалось 
не всегда. Годы спустя Вендерс ска-
зал в интервью «Известиям», наме-
кая ещё на один свой шедевр «Лож-
ное движение»:

«В дороге вы более любопытны. Об-
разно говоря, вы бодрствуете, а не спи-
те. Но иногда может наступать пере-
дозировка наркотиком под названием 
путешествие. Чувства могут приту-
питься от слишком большого количе-
ства впечатлений. И тогда это может 
стать ложным движением».

И вот в своём новом фильме ре-
жиссёр показывает как раз полную 
противоположность излюбленным 
героям. Каждый день уборщик Хира-
яма проделывает один и тот же нед-
линный маршрут, до блеска очищая 

сортиры японской столицы, а затем 
ужинает в любимой забегаловке, по-
сещает баню и засыпает в крохотной 
каморке, почитав томик из ближай-
шего книжного. Ложное движение 
ему неведомо. Его выбор — постоян-
ство. Да, утренние поездки Хираямы 
на ретрофургончике под американ-
ский ретророк из магнитолы могут 
вызвать ассоциацию с классикой ро-
уд-муви, но напрасно. Не стоит ждать, 
что однажды путешествие разрастёт-
ся и наш персонаж вырвется из зам-
кнутого круга.

Тщетными оказываются и надеж-
ды на развитие многообещающих сю-
жетных поворотов. Такое ощущение, 
что режиссёр играет со зрителем в под-
давки и раз за разом оставляет его об-
лапошенным, позволяя выиграть. Вот, 
например, Хираяма замечает в туалете 
потерявшегося ребёнка. Только мы по-
надеемся, что нашему герою придётся 

отправиться с ребёнком в путь, как Фи-
липпу Винтеру из «Алисы в городах», 
возвращается мать мальчика, семья 
воссоединяется — а день сурка Хирая-
мы продолжается по привычному сце-
нарию. Вроде бы всё хорошо, но этого 
ли мы ждали?

Такие «пустышки» разбросаны 
по всему действию. Пожалуй, самая 
символичная из них связана с листом 
бумаги, который Хираяма обнаружи-
вает спрятанным в одном из туалетов. 
Развернув лист, уборщик видит нача-
ло партии в крестики-нолики. После 
небольшого колебания он рисует кре-
стик в ответ на уже поставленный но-
лик и убирает бумажку туда же. День 
за днём он будет возвращаться и про-
должать партию с загадочным визави. 
Если вы думаете, что в итоге интрига, 
кто же и зачем устроил этот сюрприз, 
разрешится, — спешим вас разочаро-
вать.

Собственно, «Идеальные дни» 
и есть такая игра в крестики-ноли-
ки: предсказуемая и в то же время 
постоянно оставляющая надежду 
на какой-то сбой, который позволит 
одной из сторон победить. Но нет, сбоя 
не случится, чеховские ружья, разве-
шанные там и сям, не выстрелят. Бу-
дет ничья. Так что наслаждайтесь са-
мим процессом.

В классической музыке есть жанр 
тема с вариациями. Сначала звучит не-
большая пьеса в исходном виде, затем 
она повторяется снова и снова, но с из-
менениями, зачастую весьма сильны-
ми. Однако ни одно из этих изменений 
не получает полноценного развития. 
«Идеальные дни» — ровно то же самое, 
только в кино. Каждый следующий 
день Хираямы — вариация на преды-
дущий.

Уже одно это делает фильм Вендер-
са новаторским. Но ещё более нети-
пично, что «Идеальные дни» — история 
про по-настоящему счастливого че-
ловека. Попробуйте с ходу вспомнить 
другую кинокартину (или хотя бы ли-
тературное произведение), где глав-
ный герой счастлив от начала и до кон-
ца, гармоничен и умиротворён. Причём 
ничего по большому счёту не угрожа-
ет его счастью, а мелкие неприятности 
(закончился бензин, уволился напар-
ник и тому подобное) лишь помогают 
отчётливее почувствовать радость 
следующего дня, когда всё начинает-
ся заново.

Чистильщик туалетов Хираяма (Кодзи Якусё) наслаждается жизнью вопреки всем 
обстоятельствам
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«Почему России 
отказывают в праве 
отстаивать свои 
принципы, я не пойму»
Композитор Юрий Лоза — о цене 
прямолинейности, самом страшном 
наказании и хейтерах

« Я НЕ МОГУ СПО-
РИТЬ С АРИСТО-
ТЕЛЕМ, ПЛАТО-

НОМ, КОНФУЦИЕМ ИЛИ 
АЛЬ-ФАРАБИ. ОНИ ВСЕ 
СЧИТАЛИ ЗЕМЛЮ ПЛО-
СКОЙ. СПОРИТЬ С ТЕМИ 
ЛЮДЬМИ, КОТОРЫЕ СТРО-
ИЛИ ВЕЛИКИЕ СООРУЖЕ-
НИЯ, ВЫГОДНО ОТЛИЧАЮ-
ЩИЕСЯ ОТ СЕГОДНЯШНИХ
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Спорт

«Отъезд из “Спартака” 
разбил мне сердце»
Чемпион России в составе красно-белых Фернандо — 
об игре в ОАЭ и Китае, воспоминаниях об РПЛ 
и секрете коронных штрафных

Артём Калинин  

У же в ближайшую субботу, 3 февраля, 
московский «Спартак» сыграет свой 

первый контрольный матч в это межсезо-
нье. В соперниках — «Аль-Джазира». И для 
кое-кого это будет встреча старых зна-
комых: за арабский клуб выступает бра-
зильский полузащитник Фернандо — тот 
самый, который в сезоне-2016/17 завоевы-
вал в красно-белой футболке первое чем-
пионство «Спартака» за 16 лет. Через два 
года после того триумфа в руководстве 
клуба произошли изменения, ушло мно-
го опытных игроков, принесших коман-
де чемпионство. Фернандо уехал в Китай, 
после чего перебрался в Турцию, а сей-
час играет в ОАЭ. В интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» 31-летний брази-
лец рассказал о своей карьере и време-
ни, проведённом в московском клубе.

Летом 2019 года ты уехал из «Спартака» 
в Китай. Как это было?

Помню, что летом мы были на сбо-
ре. И тогда «Спартак» получил предло-
жение от «Шанхай Шэньхуа». Я знал про 
это, но потом неожиданно начались пе-
реговоры с «Бэйцзин Гоань». Оно было хо-
рошим для всех: и для меня, и для моей 
семьи, и для «Спартака». Думал так: я про-
вёл в Москве три прекрасных года, выи-
грал чемпионат и Суперкубок, поиграл 
в Лиге чемпионов. Хорошо делал свою ра-
боту и вместе с командой добился опре-
делённых результатов. Пришло время пе-
ревернуть страницу и начать новую главу.

А что не получилось тогда с «Шэньхуа»?
Если честно, не знаю, почему «Шэнь-

хуа» вышел из переговоров и как поя-
вился «Гоань». Но лично я детально рас-
сматривал уже только их предложение. 
Думаю, с «Шанхаем» дело даже не до-
шло до деталей — имел место лишь ин-
терес ко мне, но ничего конкретного. 
Между этими предложениями прошло 
около двух месяцев. Сначала появился 
«Шанхай», затем всё затихло, и только 
после этого «Бэйцзин» сделал конкрет-
ное предложение по трансферу.

Клуб получил за тебя хорошие деньги, 
но хотел ли ты сам уезжать?

Должен признаться, что отъезд раз-
бил мне сердце. Я пережил в «Спартаке» 
такие классные эмоции! Мы выиграли 
титул после 16-летнего перерыва. А фа-
наты... Фанаты всегда дарили мне столь-
ко внимания, тепла, поддержки! Пони-
мал, что, уходя, потеряю всё это. И очень 
сильно переживал. Моя жена плакала 
из-за расставания с Москвой и «Спарта-
ком». Она часто ходила с сыном на мат-
чи. Рассказывала мне, что чувствует, 
когда при штрафных весь стадион кри-
чит моё имя. Это непередаваемо! Но, как 
я уже сказал, рационально взвесил все 
за и против — и принял решение. Рад, что 
смог в чём-то помочь клубу и отплатить 
за ту любовь, что подарили мне в Мо-
скве, хорошей суммой отступных.

Учитывая хорошее предложение из Ки-
тая, не было ли давления со стороны тог-
дашнего гендиректора Томаса Цорна?

Нет-нет. У меня ведь был контракт. 
Если бы я хотел остаться, никто бы меня 
в Китай не увёз. Тогда клуб делал ставку 
на молодых игроков. Если помнишь, тем 
же летом ушёл Зе Луиш. Я решил, что 
наступил правильный момент для ухо-
да, чтобы дать дорогу молодёжи и дать 
возможность «Спартаку» получить хо-
рошие деньги. Обсудил всё и с Цорном, 
и с семьей. Но, повторюсь, сердцем 
я очень хотел остаться.

Сегодня, спустя почти пять лет, не счита-
ешь ли тот переход ошибкой?

Ошибкой — нет. Но, конечно же, я ску-
чаю по тем временам, по полному ста-

диону наших болельщиков. Тем не ме-
нее это был шаг вперёд в моей карьере, 
в моей жизни. Я чувствовал, что моё пу-
тешествие вместе со «Спартаком» подо-
шло к концу и нужно двигаться дальше.

В Китае ты был счастлив?
Да, но вскоре наступила пандемия 

коронавируса. И это было очень тяже-
ло. Я улетел в Бразилию, а Китай закрыл 
границы. Что делать? Девять месяцев 
я провёл дома, тренировался каждый 
день. Но когда ты тренируешься у себя 
дома — это не то же самое, что рабо-
тать вместе с командой. Это как будто 
ты получил тяжёлую травму и выбыл 
из строя, но только травму ты не полу-
чал. А потом нам позволили вернуться 
в команды, чтобы сыграть сезон.

Со всеми положенными ограничениями?
Да. Мы жили в куполе: все коман-

ды поселились в одном отеле, откуда 
нас возили на игры. Всё — ни шагу влево 
или вправо. Выйти из гостиницы можно 

было только ради того, чтобы поехать 
на матч. Отмечу ещё, как мы с одно-
клубником Ренато Аугусто добирались 
обратно в Китай. Клуб прислал за нами 
чартер: огромный самолёт ради всего 
двух футболистов! Никому больше 
не было позволено вернуться — наши 
семьи остались в Бразилии. Ограниче-
ния были очень строгими. Как-то жена 
заказала мне доставку в день рожде-
ния, но курьера просто не пропусти-
ли: охрана выгнала его, выбросив всё, 
что он вёз.

Китай — отдельный мир. Там не работа-
ют многие мессенджеры, гугл и так далее. 
Как же ты общался с семьёй?

По WeChat. Пришлось подстраивать-
ся под местные правила. К счастью, Ре-
нато Аугусто играл в Китае уже три года, 
когда я пришёл в «Бэйцзин». Он сильно 
помог мне освоиться, понять местные 
порядки и правила.

Я перебил тебя на рассказе о коронави-
русных ограничениях.

Они продолжились и после чемпио-
ната, который мы сыграли в закрытых 
условиях. После этого мы на месяц по-
ехали точно в такой же купол в Катар 
на матчи азиатской Лиги чемпионов. 

Алексей Фомин 

У команд РПЛ в самом разгаре подго-
товка к весенней части сезона. Не-

которым из них в рамках зимних сборов 
в первой половине февраля предсто-
ит принять участие в выставочных тур-
нирах на Ближнем Востоке. «Спартак» 
уже не первый год участвует в Зимнем 
кубке РПЛ в Абу-Даби. В нём он сыграет 
с «Ростовом», казахстанским «Кайратом» 
и «Шабаб Аль-Ахли» из ОАЭ. А вот Кубок 
равноправия с участием петербургско-
го «Зенита» пройдёт впервые. Его примет 
Доха, где сине-бело-голубым предсто-
ит сыграть с катарским «Аль-Духаилем», 
бразильским «Сантосом» и китайским 
«Шаньхай Шэньхуа». Последний стал ин-
тересен публике в связи с назначением 
туда главным тренером Слуцкого.

Кубок равноправия стартует 1 фев-
раля матчем между «Шанхай Шэнь-
хуа» и «Аль-Духаилем». «Зенит» начнёт 
выступление 5 февраля, когда сыгра-
ет с «Аль-Духаилем». Особенность это-
го международного соревнования, ор-
ганизованного при поддержке Winline, 
заключается в том, что петербургский 
клуб сыграет с командами из стран, ко-
торые за последние два года не выхо-
дили на поле против российских кол-
лективов.

После тотального бана отечествен-
ного спорта и футбола в частности по-
иск спарринг-партнёров для контроль-
ных матчей стал большой головной 
болью для наших сборных и клубных 
команд. Когда нас отстранили от между-
народных турниров, кто-то отказывал-
ся с нами играть. А те, кто нейтрально 
или хорошо относится к России, далеко 
не всегда могут вписать игры с нашими 
в свой календарь, поскольку ещё оста-
ются в официальных соревнованиях.

По сути, с весны 2022 года геогра-
фию соперников по товарищеским мат-
чам пришлось расширять с нуля. «Зе-
нит» дальше всех продвинулся в этом 
направлении. В июле и ноябре 2022-го 
подопечным Семака довелось сыграть 
с белградской «Црвеной Звездой» — обе 
встречи были выиграны 2:1 и 3:1. В те-
чение 2023 года в рамках сборов состо-
ялись матчи против клубов из Катара, 
Армении, Малайзии, ОАЭ, Ирана, Тур-
ции, Азербайджана, Казахстана.

Главным достижением того перио-
да можно назвать проведение в нача-
ле июля турнира в Питере, где «Зенит» 
на своём стадионе смог подготовить-
ся к нынешнему сезону через игры про-
тив бакинского «Нефтчи» (3:1), «Црвены 
Звезды» (1:2) и стамбульского «Фенер-
бахче» (0:0, по пенальти 4:3).

Эти и другие матчи сине-бело-голу-
бых показали, что далеко не все фут-
больные страны не хотят с нами играть, 
а в некоторых случаях они ещё и гото-
вы ехать в Россию, в отличие от поляков, 
чьё нежелание ехать в Москву играть 
стыковой матч отбора к чемпионату 
мира-2022 было поддержано ФИФА в на-
рушение спортивного принципа.

Чуть позже по проторенной «Зе-
нитом» дорожке пошёл и РФС, орга-
низовавший товарищеские встречи 
с Ираном (1:1) и Катаром (1:1), а также 
нашедший несколько собственных ва-
риантов спаррингов в виде Ирака (2:0), 
Камеруна (1:0) и Кубы (8:0). Наконец, 
31 января стало известно, что в конце 
февраля сборная России сыграет и с на-
циональной командой Сербии.

«Зенит» продолжил расширять гео-
графию. На Кубке равноправия поми-
мо катарского «Аль-Духаиля» ему пред-
стоит играть с бразильским «Сантосом» 
и китайским «Шанхай Шэньхуа». 

С бразильскими командами в ок-
тябре уже играла молодёжная сбор-
ная РФ, ездившая в эту страну на турне. 
Она встречалась с командами акаде-
мий ряда местных клубов, в том числе 
и «Сантоса». Организовать ту поездку 
молодёжке помог председатель прав-
ления «Зенита» Александр Медведев.

Представители клуба сумели дого-
вориться о сотрудничестве с Федераци-
ей футбола Бразилии, в результате чего 
в 2023 году одна из юношеских команд 
сине-бело-голубых играла на выезде 
с несколькими юношескими команда-
ми бразильских клубов в рамках меж-
дународного турнира БРИКС.

А бразильские юношеские команды 
потом приезжали в Питер на местные 
турниры. Но на взрослом уровне встре-
ча «Зенита» и «Сантоса» будет первой 
для российского и бразильского фут-
бола после введения санкций.

— Можно только приветствовать тот 
факт, что «Зенит» довольно успешно бо-
рется с изоляцией, — заявил «Извести-
ям» почётный президент РФС Вячес-
лав Колосков. — Это именно то, что нам 
нужно. Нужно максимально выстраи-
вать отношения с футбольными людь-
ми из дружественных нам стран, стран 
БРИКС и ШОС. Выстраивать по всем воз-
можным линиям, будь то федерации, 
лиги и клубы. Пусть это и неофициаль-
ные матчи, но важно, что мы не варимся 
в собственном соку, позволяя футболи-
стам набираться опыта в играх с коман-
дами самого разного стиля. А «Зенит» 
делом показывает остальным коман-
дам, что это можно организовать, если 
правильно провести переговоры.

В одного Воронкова
Как наш мощный форвард адаптируется в НХЛ

Дмитрий Гарин 

В среду, 31 января, «Коламбус» обы-
грал «Сент-Луис» в регулярном чем-

пионате НХЛ (1:0), единственную шай-
бу в матче забросил Дмитрий Воронков. 
Это уже 25-е результативное действие 
(12+13) для 23-летнего уроженца Ан-
гарска в этом сезоне. Он делит шестое 
место в гонке бомбардиров среди но-
вичков и третье место — в гонке снай-
перов среди новичков. По голам его 
превосходят только первый номер 
драфта-2023 Коннор Бедард («Чикаго», 
15) и Марко Росси («Миннесота», 13). 
Столько же шайб у партнёра по «Ко-
ламбусу» Адама Фантилли. Отличная 
игра Воронкова отрадна, потому что со-
всем недавно ходили слухи, что напада-
ющий мог вернуться в КХЛ. Но он адап-
тировался и стал лидером «Коламбуса».

Незадолго до матча с «Сент-Луисом» 
в прессе появлялись разговоры о том, 
что хоккеисты «Коламбуса» недовольны 
тренерским штабом и не хотят играть 
под руководством Паскаля Венсана. 
Кроме того, расположение команды 
покинул Патрик Лайне. Форвард, ко-
торый и так не выступал из-за травмы, 
пополнил программу помощи игрокам 
НХЛ. Также странности возникли с про-
спектом Давидом Иржичеком, который 
вступил в открытую конфронтацию 
с главным тренером, считая, что тот не-
заслуженно отправил его в фарм-клуб.

На таком негативном фоне «Колам-
бус» подходил к матчу с «Сент-Луисом», 
у которого есть ещё все шансы зайти 
в топ-8 на Западе («Блю Джекетс» же дав-
но лишились возможности побороться 

за место в плей-офф, занимая 15-е место 
на Востоке). Поэтому «блюзмены» игра-
ли исключительно на победу. Однако эти 
планы в начале третьего периода разру-
шил Дмитрий Воронков. Россиянин стал 
наконечником контратаки, которую ра-
зогнали Джонни Гудро и Зак Веренски. 
В итоге эта шайба 
оказалась побед-
ной, а Воронков 
бы л п ризна н 
второй звез-
дой встречи 
(первое ме-
сто отдали 
латвийско-
м у врата-
рю Элвису 
Мерзли-
кину, 

которому удалось 
сделать юбилей-
ный, десятый «су-
харь» в НХЛ, от-
разив 21 бросок).

Для Воронко-
ва этот гол стал 
12-м в сезоне. Всего 
на его счету 25 (12+13) 
очков в 44  матчах. Уди-
вительно, насколько всё удачно 
идёт у российского форварда (пять 
заброшенных шайб в январе), учиты-
вая, сколько раз осенью его отправля-

ли в Россию (например, в середине дека-
бря генеральный менеджер «Ак Барса» 
Марат Валиуллин говорил «Известиям», 
что у казанцев есть интерес к возвра-
щению форварда). Но Дмитрий успеш-
но адаптировался.

Столько же очков в данный момент 
у другого российского форварда «Ко-
ламбуса» Кирилла Марченко, кото-
рый играет в одном звене с Воронко-
вым. На одно результативное действие 
в этой гонке отстаёт Егор Чинахов. 
У него в этом сезоне 24 балла, но при 
этом меньше всех матчей.

— Был с Чинаховым и Воронковым 
на связи, когда у них сложилась не-

простая ситуация, поддерживал, — 
рассказал «Известиям» защит-

ник «Лос-Анджелес Кингз» 
Владислав Гавриков, про-

водящий шестой сезон 
в НХЛ. — Говорили с ними 

о разных вещах, и я пони-
мал, что они чувствуют. 
Не пытался отговари-
вать [от возвращения 
в КХЛ] или навязывать 

своё мнение — просто 
было интересно, как это 
происходит, поскольку 

я плюс-минус знаком с си-

туацией внутри команды и хорошо знаю 
парней. Слава Богу, что Егора постави-
ли в состав и он смог уже многое дока-
зать. И классно, что полностью русская 
тройка играет. У них действительно хо-
рошо получается вместе. Когда мы про-
тив них играли, это звено доставило 
нам больше всего проблем. На одном 
языке им проще общаться — и в част-
ности Воронкову, который пока без ан-
глийского, стало полегче.

«Коламбус» считается самым рус-
ским клубом НХЛ, в нём выступают 
сразу четыре россиянина. А в ноябре 
все наши игроки «Блю Джекетс» (Иван 
Проворов, Чинахов, Воронков и Мар-
ченко) забили по шайбе в рамках од-
ного матча с «Бостоном» (5:2). Это был 
первый случай в истории лиги, когда 
в составе одной команды забили четы-
ре хоккеиста из России.

— Похоже, что «Коламбус» может стать 
такой же командой, какой был «Детройт» 
с русской пятёркой в 1990-х, — сказал 
«Известиям» двукратный олимпийский 
чемпион Александр Кожевников. — Ду-
маю, в клубе ребятами довольны, не-
смотря на слабые результаты «Блю Дже-
кетс». Меня радует, что наши молодые 
ребята выходят на первый план. Особен-
но Воронков. Дима был в непростой си-
туации в начале сезона, но он перебо-
рол её, остался в США и сейчас пожинает 
плоды тяжёлых тренировок.

Отметим, что в октябре Воронков 
был отправлен в фарм-команду. Это нер-
вировало нашего игрока, но нахождение 
в «Кливленде» не затянулось. Руковод-
ство почувствовало, что Дмитрий недо-
волен своим положением, и быстро пере-
вело его в основу, да и затягивать было 
нельзя. Если бы он остался в АХЛ до ноя-
бря, то мог бы самостоятельно вернуть-
ся домой. 
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